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На сплавных участках и рей. 
дах, на дальних таежных ре
ках идет сейчас большой и 
напряженный труд. Всю дре
весину, заготовленную зимой 
леспромхозами области, надо 
вывести на главные речные 
магистрали, сформировать в 
плоты и погрузить на баржи.

Готовясь к навигации, реч
ники Западно-Сибирского уп
равления речного пароходства 
м коллективы предприятий 
объединения «Томлеспром» 
заключили между собой до. 
говор о содружестве.

Однако первые же дни на
вигации показали, что эти 
взаимные обязательства не 
выполняются.

Обстановка усложняется 
тем, что горизонт паводковых 
вод в сплавных реках оказал
ся низким, причем и он начал 
резко падать. А ведь в курь- 
ях и на плотбищах стоит еще 
много древесины, сформиро
ванной в плоты в зимнее вре
мя,

В связи с создавшимся по
ложением редакция областной 
газеты «Красное знамя» орга
низовала на сплаве рабкоров
ские посты. 14 мая был опуб
ликован тревожный сигнал та
кого поста с Кётского сплав
ного участка Нарымской 
сплааконторы — одного из 
самых крупных в области. За 
навигацию он должен принять 
и переработать почти полто
ра миллиона кубометров дре
весины. В корреспонденции 
«В ответе за миллион» рабо
чие корреспонденты сообщи
ли, что рейды здесь стоят в

ОПЕРАТИВНОСТЬ 
И СЛАЖЕННОСТЬ-
ГЛАВНОЕ УСЛОВИЕ

ожидании барж, речники не 
выдерживают график подачи 
судов. Такие же тревожные 
сигналы поступают из Карга, 
сокского района.

На днях в Томске встрети
лись начальник Западно-Си
бирского управления речного 
пароходства В. В. Гашков и на- 
чальник объединения «Томлес
пром» Л, С, Ильницкий и уточ
нили взаимные обязательства, 
записанные в договоре о со
дружестве.

— На 14 мая, — сообщил 
Л. С. Ильницкий, — на сплав
ных реках области оставались 
незабуксировэнными 211 пло
тов зимней сплотки. Только 
на реке Кети таких плотов 
112, из них поднято водой 
106. Большую озабоченность 
вызывает судьба древесины, 
находящейся в самых вер
ховьях Кети на плотбище Ур- 
люкова. Ее нужно немедленно 
взять оттуда. В таком же по
ложении древесина в верховь
ях реки Чулым. Кроме того, в 
нашей области находится на 
воде 800 тысяч кубометров 
древесины лиственных пород, 
с отгрузкой которой нельзя 
медлить ни дня. Насколько 
оперативно будут выполнены 
эти первостепенные работы, 
зависит в основном от речни
ков. Нужны теплоходы-букси
ровщики и баржи. Сплав
ные рейды могут отгружать 
каждые сутки по 12 барж, по
ка же они отправляют вдвое 
меньше.

— Действительно, навигация 
началась в сложных условиях, 
— сказал В. В. Гашков. — Соз
давшееся положение вызывает 
тревогу и у речников. Мы 
тщательно проанализировали

обстановку и принимаем^ сроч
ные меры. В верховья Чулы
ма для буксировки древеси
ны зимней сплотки направле
но 23 теплохода. За Два оборо
та они заберут 46 плотов. Мы 
постараемся проявить макси
мум оперативности, чтобы 
выполнить свои обязательства, 
записанные в договоре о со
дружестве.

Объединение «Томлеспром» 
и управление Западно-Сибир
ского речного пароходства 
наметили конкретные меры. 
Решено в срочном порядке 
взять все плоты зимней 
сплотки с верховьев Чулыма и 
вывести их из тегульдетской 
поймы на главное русло. До 
22 мая их буксировка должна 
быть закончена.

После завершения этой опе
рации 15 теплоходов перебра
сываются на реку Кеть, и ра
бота речного флота здесь ор
ганизуется с таким расчетом, 
чтобы каждые сутки с рейдов 
отправлялось не менее 6 
плотов.

Два теплохода направляют
ся на буксировку древесины 
по реке Куржина.

Разработаны меры по уско
рению отгрузки круглого леса. 
За 13 дней мая допущено от
ставание на 21 тысячу тонн. 
Начиная с 15 мая 'речники 
обязались подавать на рейды 
каждые сутки по 15 барж.

Решено также до 28 мая 
обеспечить отгрузку 100 ты
сяч тонн пиломатериалов. А 
это значит, что каждые сутки 
надо будет отправлять потре
бителям не менее 4 тысяч 
тонн. Поставлена также задача 
обеспечить перевыполнение 
плана по отгрузке шпалы и 
другой продукции шпалопи- 
ления на 4 тысячи тонн.
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Г. НАЗАРЕНКО, началь
ник производственно-техни
ческого отдела Васюганского 
леспромхоза:

— С таежных рек нам 
предстоит выплавить свыше 
100 тысяч кубометров. В 
первую Очередь надо взять 
древесину, заготовленную 
вахтовым методом на речке 
Ый. Ее 28 тысяч кубомет
ров. Сейчас там заняты во
дометный катер, 2 трелевоч
ных трактора и бригада ра
бочих из 20 человек. В Тев- 
ризе лес увязан в пучки, все 
плоты уже на воде. Нача
лась их буксировка в пере
держивающую запань.

Н. КАЛУГИН, главный 
инженер Каргасокской сплав- 
конторы:

— Проводится молевой 
сплав и по Нюрольке. Свыше 
40 тысяч кубометров уже 
перепущено в Славгбродокуто 
запань, остальные 30 тысяч 
находятся в передерживаю
щей запани Прокоп. На раз- 
молевке и скатке леса заня
ты катера, 3 трактора и 
бульдозер. Все работы по 
Нюрольке мы произведем за 
7 дней.

Н. КИТЧЕНКО, инженер 
производственно- техническо
го отдела Каргасокеного лес
промхоза:

— Нам предстоит перепу
стить по Тыму . до рейда 
Змеиное 425—430 тысяч ку
бометров древесины на рас
стояние в 236 километров. 
Зная капризы Сангальки, мы

решили сначала выпустить 
древесину из нее, а также 
20,5 тысячи кубометров из 
озера Паргаляк. Специальная 
бригада ставит завесы на 
опасных местах.

Но сплавные работы могли 
бы идти более высокими тем
пами, если бы их не сдержи
вали речники. По плану они 
должны были выделить 
6 катеров, работают же толь
ко 3.

Особенно тревожное поло
жение создалось с отгрузкой 
древесины. Сплавные рейды 
в Нарыме, Прокопе, Отаро- 
Югине и Ново-Югине систе
матически простаивают в
ожидании барж. В об
щей сложности погрузоч
ные рейды простояли в ожи
дании барж 428 часов. За 
это время можно было погру
зить 30 барж и отправить 
60 тысяч кубометров древе
сины.

Добросовестно трудится в Аргат-Юльском леспромхо
зе вальщик К. Д. Пермпнов. Свос задание Кузьма Дмит
риевич выполняет на 120—130 процентов и заготавливает 
ежедневно до ста кубометров леса. Укрупненная бригада, 
в которой работает К. Д. Пермниов, взяла обязательство 
выполнить полугодовой план ко дню выборов в Верхов
ный Совет СССР.

НА СНИМКЕ: вальщик К. Д. Перминов.
Фото В. Рьгбалова.

Продукция Томского манометрового завода известна 
не только во многих городах Союза, но н далеко за ру
бежом. В 55 стран мира отправляется она.

В этом году объем экспортной продукции увеличился 
в полтора раза по сравнению с прошедшим.

Коллектив экспортной линии считается в цехе № 5 од
ним нз лучших. Качество продукции здесь всегда отлич
ное.

НА СНИМКЕ: мастер экспортного участка Е. Н. Ва- 
карь (слева) и слесарь-регулировщик, профорг экспортной 
линия Л. Гончарова.

фото В. Казаецева.
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РАДИ СЧАСТЬЯ ЛЮДЕЙ
Областной Дом . политиче

ского просвещения. Позавче
ра сюда съехались предста
вители избирателей области, 
чтобы встретиться с канди
датом в депутаты Совета На
циональностей Верховного 
Совета СССР вице-президен
том Академии наук СССР, 
председателем президиума 
Сибирского отделения Акаде
мик наук СССР Михаилом 
Алексеевичем Лаврентьевым.

Собрание избирателей от
крыл второй секретарь Том
ского обкома КПСС А. Е. 
Высоцкий. После краткой 
вступительной речи он пре
доставил слово доверенному 
лицу кандидата в депутаты 
профессору, доктору физико- 
математических наук, за
ведующему отделением Ин
ститута гидродинамики Си
бирского отделения Акаде
мии наук СССР В. М. Тито- 
ву.

— За плечами нашего 
кандидата в депутаты Вер
ховного Совета СССР М. А. 
Лаврентьева,—сказал В. М. 
Титов, — десятки лет твор
ческой научной деятельно
сти, результатом которой 
явились более 200 крупных 
научных работ. Имя Михаи
ла Алексеевича широко из
вестно далеко за пределами 
нашей Родины.

М. А. Лаврентьев — кан
дидат в члены ЦК КПСС.

Выдающаяся научная и 
гражданская деятельность 
М. А. Лаврентьева заслужи
ла высокую оценку партии и 
правительства. Он Герой 
Социалистического Труда, 
награжден четырьмя ордена
ми Ленина, орденом Октябрь
ской Революции, четырьмя 
орденами Трудового Красно
го Знамени, орденом Оте
чественной войны II степени. 
Михаил Алексеевич — ла
уреат Ленинской н Госу
дарственных премий.

В Новосибирске М. А. 
Лаврентьев со дня основания 
Новосибирского академго

родка. Приехал сюда в 1957 
году одним из. первых совет
ских ученых и вложил нема
ло сил, энергии, умения, всех 
своих способностей в станов
ление и успешную деятель
ность нового крупнейшего 
научного центра на востоке 
нашей обширной Родины.

В прошлые и позапрошлые 
выборы в Верховный орган 
Советской власти трудящие
ся Новосибирской и Томской 
областей посылали его своим 
представителем в Совет На
циональностей Верховного 
Совета СССР. Он с честью 
оправдал доверие народа. И 
ньгнче его снова выдвинули 
кандидатом в депутаты Сове
та Национальностей Верхов
ного Совета СССР. Я при
зываю всех избирателей Том
ской и Новосибирской обла
стей в день выборов, 16 ню
ня, единодушно отдать свои 
голоса за М. А. Лаврентье
ва.

— Мне вьгпала честь от 
имени рабочих Томска при
ветствовать сегодня нашего 
многоуважаемого кандидата 
в депутаты Верховного Сове
та СССР М. А. Лаврентьева, 
— сказала бригадир завода 
резиновой обуви, Герой Со
циалистического Труда А. И. 
Лаврова. — Уверены, что 
вы, Михаил Алексеевич, бу. 
дете достойным нашим пред
ставителем в высшем органе 
государственной власти.

В свою очередь мы, рабо
чие, постараемся ударным 
трудом еще больше упрочить 
мощь Родины. Наша бригада 
обязалась выполнить пяти
летку за 4,5 года, а годовое 
задание — к 20 декабря 
1974 года. Слово держим. 
Только за первый квартал 
мы выпустили сверх плана 
более пяти тысяч пар обуви, 
а в целом завод выдал сверх
плановой продукции на 639 
тысяч рублей. 49 рабочих

завода уже трудятся в счет 
1975 года. Наша бригада 
признана победителем в 

.предмайском соревновании 
Ленинского района. У рабо
чих слово крепкое, с делом 
не расходится. Предстоящие 
выборы в Верховный Совет 
СССР явятся еще одной яр
кой демонстрацией любви 
советских людей к Родине, 
свидетельством нерушимого 
единства блока коммунистов 
и беспартийных.

Профессор, доктор техни
ческих наук, ректор Томско
го политехнического институ
та И. И. Каляцкий сказал:

— Строительство Томско
го нефтехимического ком
плекса является конкретной 
программой развития том
ской нефтехимии и открыва
ет большие перспективы 
комплексного развития обла
сти и города. И мы надеем
ся. что Михаил Алексеевич 
будет также активно содейст
вовать решению новых задач, 
стоящих перед трудящимися 
города и области, будет про
должать зсемерно поддержи
вать развитие науки в , Том
ске, укрепление существую
щих и организацию новых 
научных учреждений.

М. А. Лаврентьев не
сколько лет назад оказал 
большую помощь в решения 
вопроса об открытой в Том
ске пяти новых НИИ, кото
рые сейчас превратились в 
признанные научные учреж
дения, выполняющие круп
ные комплексные исследова; 
вия. Он явился одним из ор
ганизаторов в Томске акаде
мических институтов.

Я призываю всех избира
телей в день выборов едино

душно отдать голоса за вы
дающегося советского учено
го, достойного сына советско
го народа академика Михаи
ла Алексеевича Лаврентьева.

Бригадир каменщиков уп
равления «Химстрой» А. И. 
Баянов говорил о том, как 
воплощаются в жизнь пред
начертания XXIV съезда 
КПСС. С каждым годом у 
Нас улучшаются условия тру
да и быта, растет материаль
ное благосостояние трудя
щихся. Мы горячо одобряем 
внутреннюю и внешнюю по
литику КПСС, заявил ора
тор, гордимся советским об
разом жизни. Потому что со
здаем его своими руками. 
Наша бригада сейчас работа
ет на строительстве Томского 
академгородка. Для нас это 
•— большая честь. Ведь наши 
рабочие руки создают мате, 
риальный фундамент для 
развития в Томске большой 
академической науки. И мы 
благодарны М. А. Лавренть
еву за то, что он активно со
действовал началу этого 
строительства. От имени сво
ей бригады, всего коллектива 
управления «X им строй» я 
призываю всех избирателей в 
день выборов отдать голоса 
за видного советского уче
ного М. А. Лаврентьева.

Слово предоставляется 
доктору физико-математяче. 
ских наук, заведующему ла
бораторией Института оптики 
атмосферы Сибирского отде
ления Академии наук СССР 
С. Д. Творогову, который’ 
сказал:

— Отличительной чертой 
академика Лаврентьева, как 
крупного ученого ' н госу
дарственного деятеля, яв
ляется его предвидение, уме
ние найти то главное звено, 

ухватившись за которое мож
но вытащить всю цепь. На
глядный пример тому—новая

система подготовки научных 
кадров, суть которой—соз
дать максимально лучшие 
условия для развития талан
та. Претворение этой систе
мы в жизнь уже дало Роди
не немало талантливых мо
лодых ученых. Михаил 
Алексеевич умело сочетает 
научную идею с практикой, 
на его трудах воспитывалось 
не одно поколение физиков.

Мы твердо убеждены, что 
он и впредь оправдает дове
рие избирателей.

Слово предоставляется ди
ректору областной сельско. 
хозяйственной опытной стан
ции, Герою Социалистиче
ского Труда Л. Д. Анохину.

— Имя Михаила Алексе
евича у нас на селе широко 
известно. Все мы любим 
свою Сибирь, на полях кото, 
рой с помощью ученых. Си
бирского отделения Акаде
мии наук СССР стремимся 
выращивать высокие уро
жаи, все больше и больше 
производить животноводче
ской продукции. Сегодня на 
селе, как и всюду в эти пред
выборные дни, царит боль
шой трудовой и политиче
ский подъем. Работники 
сельского хозяйства Томско
го района стремятся быстрее 
завершить сев. организован
но перевести скот на пастби
ща. В текущем году нам уда
лось по сравнению с соот
ветствующим периодом про
шлого года на 9 процентов 
увеличить продажу государ
ству мяса, молока — .на 4, 
яиц — на 49 процентов. Кол
лективы промышленных 
предприятий района четы, 
рехмесячный план по реали
зации выполнили на 104,7 
процента, обеспечив 15 про
центов прироста к соответ
ствующему периоду прошло
го года. Декабрьский Пленум 
ЦК КПСС призвал нас пол
нее использовать резервы 
производства. Мы постараем
ся делом ответить на этот 
призыв партии. Мы также 
убеждены, что ученые Си
бирского отделения, возглав
ляемого кандидатом в депута
ты Верховного Совета СССР 
М. А. Лаврентьевым, будут и 
впредь оказывать нам необ
ходимую помощь в решении 
поставленных задач по даль
нейшему развитию сельско
хозяйственного производ
ства.

В день выборов мы, изби
ратели Томского района, еди
нодушно отдадим свои голо
са за наших кандидатов в, 
верховный орган Советской 
власти, за вас, Михаил 
Алексеевич.

На трибуне —• Ольга Су
ворова — студентка Томско
го госуниверситета, ленин
ская стипендиатка.

Михаила Алексеевича зна
ет многочисленное томское 
студенчество как большого 
ученого, ка>к государственно
го деятеля. При его активной 
помощи и поддержке ук
репляется материальная база 
томских вузов, создается 
крупный очаг академической 
науки. От имени всех том
ских студентов я заверяю, 
что мы единодушно отдадим 
свои голоса за уважаемого 
нами человека, за, вас, Ми
хаил Алексеевич.

На трибуне — кандидат в 
депутаты Совета Националь, 
ностей Верховного Совета 
СССР М. А. Лаврентьев. 
Участники встречи с боль
шим вниманием слушали его 
речь о проблемах дальней
шего развития науки, ее ро
ли и значении в рациональ
ном использовании природ
ных богатств Сибири, о под
готовке научных кадров. 
Михаил Алексеевич указал 
на необходимость более тес
ного сотрудничества ученых 
с практиками, максимально
го приближения науки к про
изводству, быстрой реализа
ции научных открытий на 
практике. В заключение он 
поблагодарил трудящихся 
области за оказанное дове
рие и сказал:

— Я обещаю приложить 
все усилия, чтобы оправдать 
это доверие.

Участники собрания при
звали всех избирателей Том. 
ской области в день выборов, 
16 июня, единодушно прого
лосовать за М. А. Лавренть
ева.

ПРИГЛАШЕНИЮ
ПРАВИТЕЛЬСТВА Начало урожаю—сегодняп о

СОВЕТСКОГО
По приглашению Совет

ского правительства с офи
циальным визитом 14 мая в 
Москву прибыл член Совета 
революционного командова
ния. Премьер-Министр Ли
вийской Арабской Республи
ки Абдель Салам Джеллуд.

У трапа самолета Абдель 
Салам Джеллуда встретили 
член Политбюро ЦК КПСС, 
Председатель Совета Ми
нистров СССР А. Н. Косы
гин. член Политбюро ЦК 
КПСС, министр иностранных 
дел СССР А. А. Громыко, 
кандидат в члены Политбю
ро ПК КПСС, секретарь ЦК 
КПСС Б. Н. Пономарев, по.

Председатель Президиума 
Верховного Совета СССР 
Н, В. Подгорный принял 
14 мая в Кремле посла Рес
публики Венесуэла в СССР 
Рёгуло Бурельи Риваса.

Во время беседы, прошед
шей в дружественной обста
новке, были затронуты во-

сол Советского Союза в Ли
вии И. Н. Якушин.

На летном поле был вы
строен почетный караул и 
исполнены государственные 
гимны.

А. Н. Косыгин и Абдель 
Салам Джеллуд обошли 
строй советских воинов.

С аэродрома высокий 
гость направился в город.

Улицы и площади, по ко
торым следовали автомаши
ны в сопровождении почетно
го ' эскорта мотоциклистов, 
были украшены флагами и 
приветственными транспа
рантами в честь советско- 
ливийской дружбы.

(ТАСС).

оросы развития сотрудниче
ства между Советским Сою
зом и Республикой Венесуэ
ла. Посол вручил Н. В. Под. 
горному послание президен
та Республики Венесуэла 

- Карлоса Андреса Переса.
(ТАОС).-

Весна вступила в полную 
силу. Зазеленели луга. Все 
смелее выбрасывают из по
чек свои первые листья де
деревья. Но агронома боль
ше радует поле, ровно про
бороненное, местами чуть 
черное от влаги, оно словно 
дьгшит. И торопит людей. Во 
всех отделениях в поле, не 
затихая, работают тракторы. 
Тщательно рыхлят землю 
культиваторы, бороны... Но 
вот уже несколько дней воз
главляют полевые работы се
яльщики. Первые сеялки в 
нашем совхозе вышли в поле 
5 мая. За два с половиной 
дня механизаторы посеяли 
горох и приступили к севу 
пшеницы и ячменя. Сначала 
вперед вырвалось Зайцев- 
ское отделение, потом их 
обошли песочногореловцы, 
новоювалинцы. Дневная 
норма посева для каждого 
отделения сегодня 200 — 
240 гектаров. Это говорит о 
том. что механизаторы сов
хоза выполнят свое обяза
тельство — закончат сев за 
10—11 рабочих дней.

Весна—очень ответствен
ное время для хлеборобов. От 
того, как будет обработана 
почва и проведен сев, зави
сит урожай года. Поэтому 
главными критериями труда 
механизаторов становятся 
качество работ я  нх сроки.

Зима не была очень снеж
ной, и к началу полевых ра
бот оказалось, что влага в 
основном скопилась в верх
нем слое почвы. Мы решили 
не тянуть с севом и в то же 
время максимально удер
жать влагу и лучше, чем в 
прошлом году, провести 
предпосевную обработку 
почвы.

Механизаторы Зайцевско- 
го отделения закончили при
бивку влаги 28 апреля. Че
рез два дня эта работа за
кончилась и в других отде
лениях. Пускать культивато
ры было рано, и тогда спе
циалисты приняли решение: 
сделать там, где это нужно, 
повторную прибивку влаги. 
30 процентов посевной пло
щади было заборонено вто
рой раз. Задержана допол
нительная влага, которая, 
безусловно, благотворно ска
жется на урожае. В прошлом 
году из-за большого объема 
весновспашки такой роско
ши мы позволить себе не 
могли.

Мы стараемся соблюдать 
все правила агротехники, 
четко организовывать труд. 
Третьего мая в отделениях 
началась культивация и бо
ронование почвы. На сего
дняшний день первичная об
работка произведена в Зай- 
цевском — на 80. в Ново-

Ювалннском и Песочно-Го- 
рельском отделениях—на 70 
процентов. Раньше после 
первичной культивации ме
ханизаторы сразу начинали 
сев. Сейчас поле 5 дней 
«отдыхает», потом культи
вируется и боронится вто
рой раз, и только тогда начи
нается сев. Но здесь уже, 
как говорится, зевать нель
зя. Можно хорошо подгото
вить почву, но затянешь сев
— потеряешь влагу. Мы 
строго совмещаем операции
— не отрываем друг от дру
га вторичную культивацию, 
сев, внесение удобрений, 
прикатывание почвы. В от
личие от прошлого года при
катывание почвы проведем 
этой весной полностью на 
всей площади.

Главное внимание обра
щают агрономы на качество 
работ. Малейшая. небреж
ность сегодня может повлечь 
потери зерна осенью. Техно
логия сева и обработки зем
ли была разработана во всех 
деталях, заранее в отделе
ниях прошли до этому воп
росу совещания механизато
ров. Сегодня агрономы отде
лений Г. Пронина, В. Чер
нов и И. Мазуров убежда
ются, что качество сева и об
работки почвы хорошее. 
Лучше других обработка 
почвы проведена в Зайцеве.

с высоким качеством начали 
сев механизаторы Новб- 
Ювалы.’

Случаются и огрехи. Но 
здесь важно, как быстро они 
устраняются. В первые дни 
в Песочно-Горельском отде
лении одно звено плохо про
боронило участок - земли. 
Сразу же в поле выехала 
группа специалистов, кон
тролеров. С механизаторами 
состоялся серьезный раз
говор. Поле было проборо
новано заново. Молодые 
трактористы в звене стали 
работать в паре с опытными.

Как и в прошлом году, 
все работы в совхозе ведут 
шесть механизированных 
звеньев. В Зайцеве мы нын
че ввели в звеньях новые 
условия. В отделении два 
звена. Оба работают но 
принципу хозрасчета, труд 
механизаторов будет оцени
ваться конечным его резуль
татом — урожаем года.

Итоги соревнования за 
личное первенство механиза
торов подводятся ежедневно, 
между звеньями — каждые 
5 дней. Победителям вру
чается вымпел, переходящее 
знамя, в их честь подни
мается совхозный флаг. Пер
вым в совхозе прибивку вла
ги закончило комсомольско- 
молодежяое звено И. Лопа- 
нова из Зайцевокого отделе-

. ния, сев гороха — звено Фе
дора Шторка нз Пе- 
сочно-Горельского отделе
ния. Вдвое перевыпол
няют норму на подготовке 
почвы трактористы В. Оси
пов, братья Анатолий и 
Иосиф Олейниковы, И. Ону
чин, Е. Лушнико®, В. Мазы- 
тис.

10—11 дней весенней по
севной — начало борьбы за 
урожай. Сегодня мы уже 
думаем о послепосевной об
работке полей, о подкормке 
посевов. Через 3 —4 дня пос
ле окончания сева проведем 
боронование почвы — про
росшее зерно не пострадает, 
но сорняки погибнут. Это ме
роприятие в совхозах района 
пока не вошло в .практику. 
Мы в этом году проверим 
его действенность. В качест
ве эксперимента в каждом 
отделении проборонуем по 
150—200 гектаров.

Сразу же по всходам нач
нем и химпрополку полей. 
Уже подготовлены ядохими
каты, опрыскиватели. В на
чале июня проведем под
кормку посевов минеральны
ми удобрениями. Нынче пла
нируем сделать ее более 
обильной.

Условия для хорошего 
урожая в совхозе в этом го
ду более благоприятные. 
Много внесено в почву удоб

рений. Осенью вывезли яз, 
поля 12 тысяч тонн органи
ческих удобрений. В прот, 
лом году их не было совсем. 
Минеральных удобрений под 
урожай 1973 года механиза
торы внесли всего 530 тонн. 
Сейчас эта цифра опреде
ляется одной тысячей тонн. 
Минеральные удобрения 
вносили по первому снегу, в 
марте и в конце апреля — 
прямо перед первичной об
работкой земли.

Сев ведем • высококачест
венными семенами. Они вто
рого и третьего класса.'всхо
жесть — 95—96 процентов.

Увеличить сбор зерна в 
этом году поможет и расши
рение границ зернового по
ля. Посевная площадь в сов
хозе увеличилась на 200 
гекта)ров. Большое значение 
придаем прийашке полей. На 
нее в каждом отделении вы
делим специальный трактор. 
Хорошо ведут припашку в 
Зайцеве и Ново-Ювале.

В 1973 году средняя уро
жайность зерновых в хозяй
стве составила 16,6 центне
ра с гектара. Нынче совхоз 
взял обязательство получить 
по 18 центнеров.

Главным условием * для 
роста производства зерна 
по-прежнему остается ис
пользование в полную меру 
каждого гектара земли. Се
годня это означает качест
венную обработку почвы и 
се® в минимальные сроки.

М. МАКУРИН, 
главный агроном совхо
за «Ювалинскнй» Ко- 

жевниковского района.

ПРИЕМ Н. В. ПОДГОРНЫМ 
ПОСЛА ВЕНЕСУЭЛЫ
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Постановление ЦК КПСС 
«Об опыте работы Томско
го. Тюменского и Вологод
ского обкомов КПСС по мо
билизации коллективов пред
приятий на повышение эф
фективности лесозаготови- товки древесины 
тельного производства» обя- -0ЛЖно нести enie nn«v м »  
зывает лесозаготовителей £  нагруету СЩ В °Д течение

Пр0гр^ ? -  его мы обязань? подгото! ную технологию — вахто- __ ___
вый метод работы. Это по- по1?И°.ч.и.ую И Л *I
требует совершенствования 
всех звеньев производства.
Первый год работы вахто-

для восстановления и ре
монта техники, внедрить 
прогрессивную оплату тру
да на ремонте механизмов, 
организовать социалистиче
ское соревнование за до
срочную подготовку техни
ки.
Это основные моменты 

обязательств коллашевских 
лесозаготовителей, отража
ющие новый подход к орга
низации работ летом. Мы 
попросили начальника объе
динения «Томлеспром»
Л. С. Ильницкого проком
ментировать инициативу 
колпашевцев.

— Лето перестало быть' 
для томских лесозаготовите
лей периодом отпусков. Вах
товый метод позволяет и в слесарей. На эти 
теплые месяцы вести зато- целесообразно 

лето -Но

совозную технику, чтобы 
справиться со все возраста
ющими объемами вывозки

вым методом убедительно K I lC r^ K оменппвпп 
показал, как важно свое- нению взять на свое воору-временно подготовиться и 
правильно организовать вы
возку древесины из запасов, 
создаваемых у лесовозных 
трасс. Вот почему особое 
значение приобретает подго
товка техники, механизатор
ских кадров.

На днях бюро . Колпашев-

жение опыт земледельцев. 
Едва закончив жаркую лет
нюю и осеннюю страду, кол
хозы и совхозы успевают 
быстро подготовить всю тех
нику к весне.

Наши предприятия долж
ны поступать так же. Пото-

ского горкома КГ?СС одобри- МУ 470 зиу,ой у нас страда,
до инициативу коллектива 
Колпашевского леспромхоза, 
решившего к 1 сентября от
ремонтировать и выставить 
на линейку готовности всю 
технику, которая не занята 
летом. Сегодня мы публику
ем обязательства колпашев
цев. так как их инициатива 
должна быть поддержана 
всеми лесозаготовителями 
области.

Выставить на линейку го
товности к 1 сентября 17 
ввтолесовозов МАЗ-509, 8 
челюстных погрузчиков.

Подготовить все гаражи, 
ремонтно-механические ма
стерские, котельную, по
строить 2 новых гаража, 
ввести в действие все но
вое оборудование для га
ражей и мастерских.

Создать оборотный ре
монтный фонд агрегатов и 
узлов: 7 двигателей для ле
совозов, необходимое ко
личество коробок передач, 
раздаточных коробок, пе
редних и задних мостов ма
шин.

Обучить 34 водителя ’ н 
подготовиться и трехсмен
ной работе на вывозке дре
весины.

летом, из-за бездорожья, 
объемы вывозки древесины 
резко сокращаются. Напри
мер, в марте объединение 
вывезло вдвое больше древе- 

. сины, чем предстоит вывез
ти в мае. Если в йарте ра
ботало ежедневно до 400 

• автомашин, то в мае их дол- 
жно быть втрое меньше.

’ Значительно меньше сейчас 
используется погрузочных 
механизмов, сокращается и 
загрузка тракторов. Во мно
гих леспромхозах, наиболее 
страдающих сезонностью, 
техника летом почти не ис
пользуется. Значит, осво
бождаются и кадры механи
заторов. То есть создаются 
условия, чтобы быстро и ка
чественно подготовить все 
механизмы к зиме.

Ценность инициативы кол
пашевцев. в том. что они 
правильно оценили обстанов
ку и продумали меры для 
организации ремонта техни
ки. Мы уверены, что и в 
других леспромхозах быстро 
поддержат это начинание. 
Нужно подчеркнуть: любое 

новое дело всегда трудно — 
ломается привычная, устояв-

период неподготовленными, 
доказал, что нельзя относить 
ремонт техники на послед

ние осенние месяцы. По
этому нужно, чтобы на 
каждом предприятии глав
ный инженер непосредствен
но занялся сейчас организа
цией ремонтных работ, а ди
ректор лично контролировал 
их ход.

По объединению издан 
специальный приказ об орга
низации летнего ремонта тех
ники. Во всех леспромхозах 
сейчас завершают проверку 
ее технической готовности. 
Необходимо в самые сжатые 
сроки уточнить объемы ре
монтных работ, составить 
графики их выполнения, 
внедрить прогрессивную оп
лату труда. Ни в коем слу
чае нельзя допустить, чтобы 
распадались создаваемые 
бригады или их отвлекали на 
другие работы. Каждый от
ремонтированный трактор, 
челюстной погрузчик, лесо
воз должны быть приняты 
по акту и закреплены за 
механизатором. Это позволит 
установить строгий контроль 
за сохранностью техники. 
Восстановительные работы 
должны вестись в механиче
ских мастерских лесопунктов 
или леспромхозов силами 
вновь созданных бригад из 
опытных механизаторов и 

работы не- 
огвлекать 

бригады слесарей, имеющие
ся на каждом мастерском 
участке и занятые профи
лактикой техники на заго
товках древесины.

В этом году мы не смогли 
зимой повсеместно органи
зовать погрузку и вывозку 
древесины в три смены из-за 
нехватки рабочих. Поэтому 
до 10 июля предстоит сде
лать все необходимое на 
предприятиях, в училище, 
лесотехшколе для организа
ции учебы водителей, опера
торов.

Концентрация ремонтных 
работ в летний период 
предъявляет 1 повышенные 
требования ко всем инже
нерным службам предприя
тий. Формирование новых 
бригад, правильная органи
зация их труда, обеспечение 
необходимыми материалами, 
запасными частями, станка
ми —> все это зависит от 
деятельности инженерных 
служб, от четкости и опера
тивности их действий.

Очень тревожит нас по
ставка , запасных деталей 
объединением «Сельхозтех
ника». За первые 4 месяца 
мы недополучили большое 
количество их. Из-за срыва 
поставок могут быть сорва
ны и сроки ремонта. Мы об
ращаемся к руководителям 
«Сельхозтехники» с прось
бой выделить положенные 
нам фонды и часть деталей 
отпустить в счет будущих 
месяцев. От этого будет за
висеть успех ремонтных ра
бот.

В первом квартале этого 
года мы вывезли 2.730 ты
сяч кубометров древесины.
В будущем году объем вы
возки возрастет еще боль
ше. Чтобы справиться с ним, 
нужно тщательно подгото
виться летом. Призыв колпа
шевцев: «Технику—яа ли-

БОЛЬШАЯ
ОРГАНИЗАТОРСКАЯ РАБОТА

Окружная избирательная 
комиссия по выборам в Со
вет Союза Верховного Со
вета СССР по Томскому 
сельскому избирательному 
округу № 329 заслушала со
общение секретаря Зырян
ского райисполкома А. Н. 
Меркуловой о подготовке к 
выборам в Верховный Совет 
СССР. Предвыборная кам
пания в Зырянском районе 
проводится под знаком моби
лизации тружеников на вы
полнение принятых социали
стических обязательств чет
вертого, определяющего года 
пятилетки.

Многие коллективы. кол
хозов борются за то, чтобы 
день выборов встретить до
срочным выполнением произ
водственных планов и зада
ний по производству и про
даже государству продуктов 
сельского хозяйства. Пере
довые хозяйства завершают

сев ранних зерновых куль
тур.

Избирательная кампания 
проводится в соответствии с 
«Положением о выборах в 
Верховный Совет СССР». 
Приступили к работе все 
участковые избирательные 
комиссии.

. Однако, как было отмече
но на заседании, в этой 
большой работе есть и про
белы. Еще не во всех агит
пунктах и избирательных 
участках широко развернута 
работа по разъяснению на
селению избирательной си. 
стемы в СССР. Темы лек
ций и бесед не всегда кон
кретны и целеустремленны. 
Есть недоработки в техниче
ской стороне дела.

Зырянскому райисполко
му рекомендовано усилить 
контроль за работой испол
нительных комитетов сель
ских Советов депутатов тру

дящихся по подготовке к вы
борам в Верховный Совет.

По мнению членов комис
сии, необходимо еще раз 
тщательно проинструктиро
вать руководителей нзбира. 
тельных комиссий об их пра
вах и обязанностях. Особое 
внимание следует обратить 
на усиление разъяснитель
ной работы с избирателями 
по поводу техники голосова
ния а т. д.

Мы также порекомендова
ли зырянцам усилить осве
щение хода предвыборной 
кампании в районной газете
и по местному радиовеща
нию.

п. ляшко,
секретарь окружной из
бирательной комиссии 
по выборам в Верхов
ный Совет СССР Том
ского сельского изби
рательного округа 

№ 329.

ОТ КОМИССИЙ ПРЕЗИДИУМА СОВЕТА 
ПО ГОСУДАРСТВЕННЫМ ПРЕМИЯМ

Комиссия Президиума Со
вета Министров РСФСР по 
Государственным премиям 
РСФСР в области литерату
ры,. искусства и архитектуры 
продолжает прием работ" на 
соискание Государственных 
премий РСФСР 1974 года.

К рассмотрению принима
ются работы в области лите

ратуры и искусства, содейст
вующие коммунистическому 
воспитанию трудящихся, от
вечающие принципам социа
листического реализма и по
лучившие широкое общест
венное признание, а также 
оригинальные и экономич
ные архитектурные решения.

Работы на соискание пре-

МИНИСТРОВ РСФСР 
РСФСР

мий могут выдвигаться госу
дарственными, общественны
ми и творческими организа
циями.

Комиссия принимает рабо
ты, опубликованные (пока
занные, сооруженные) до 15 
июня 1973 года. Прием про
изводится до 1 июля 1974 
года.

Старший мастер Томской комплексной геологоразведоч. 
пой экспедиции Аркадий Алексеевич Гутов посвятил раз
ведке недр более двух десятков лет. Буровая бригада, 
возглавляемая им, ведет поиск подземных кладовых прес
ной воды. Опыт и мастерство А. А. Гутова позволяют кол
лективу буровой из месяца в месяц перевыполнять зада
ния. Фото Е. Лисицына-

И Д Е Т  Р Е К О Н С Т Р У К Ц И Я  Ф Е Р М

шаяся организация произ-
водсгва. Но опыт прошлых нейку Готовности к 1 сентяб. 

создать специалмзиро- лет, когда мы начинали наи- ря» должен быть подхвачен
более благоприятный зимний всеми лесозаготовителями.ванные ремонтные бригады

'■ ■ ■ ■ ■ ■ ■ ■ ■ ■ ■ ■ в а ш ш в н в в ■ ■ ■ ■ ■ ■ ■ ■ в в ■ ■ в е я

НОВЫЕ СТУДЕНЧЕСКИЕ СТИПЕНДИИ
Совет Министров СССР в середине марта этого года уч

редил новые именные стипендии имени Джона Бернала и 
Фредерика Жолио-Кюри. Они будут присуждаться лучшим 
советским студентам-физикам ведущих униве.рситетов и ин
ститутов страны. Таких стипендий установлено четыре (со
ответственно по две в честь английского и французского 
исследователей). Размер каждой стипендии — 75 рублей в 
месяц.

Уже в этом году, по итогам весенней экзаменационной 
сессии, новые стипендии получат студенты-физики, совме
щающие отличную учебу и плодотворную исследовательскую 
деятельность в студенческом научном обществе. При отборе 
кандидатур будет учитываться и активное участие студента а 
общественной работе и молодежном движении.

Сейчас студенты высших учебных заведений нашей стра
ны получают свыше 500 различных именных стипендий союз
ного значения и более 200 — республиканского. Особая 
честь — получить стипендию имени В. И. Ленина. Каждый 
год в вузах страны ленинскими стипендиатами становятся 
четыре тысячи студентов и 250 аспирантов.

Г. ДАШКЕВИЧ, 
корреспондент АПН.

За три года пятилегки в 
Кривошеинском районе мно
гое сделано по внедрению 
механизации на промышлен
ных предприятиях. Она по
зволила успешнее справить
ся с повышенными планами 
производства продукции, по
высить производительность 
труда.

Не скажешь этого о живот
новодстве. Производитель, 
ность труда здесь остается 
низкой. В прошлом году в 
районе было убыточным про
изводство молока и шерсти, 
а в некоторых совхозах и 
производство мяса. Объясня
ется это в основном устарев
шей технологией труда и 
слабой механизацией ферм. 
Работа на животноводческих 
фермах требует больших зат
рат физического труда, а 
значит, большого числа ра
бочих рук. А резервы рабо
чей силы в районе почти 
исчерпаны.

В районе нет ни одной мо
лочнотоварной фермы^ с за
конченным циклом механиза
ции. Отстают кривошеинцы 
и по механизации отдель
ных процессов. Подача 
воды . на молочнотоварных

фермах механизирована на 
84 процента, в то вре
мя как в целом по обла
сти — на 91 процент. Раз
дача кормов на свинофер
мах — на 22 процента, а по 
области — на 54. Еше рази
тельней цифры, характеризу
ющие уборку помещений и 
доение Норов с помощью ма
шин и механизмов.

Почему отстал район с ме
ханизацией? Кажется, строи-, 
ли не меньше других. С 
1968 года сооружено более 
30 капитальных животновод
ческих помещений. Раньше 
были деревянные дворы, вза
мен их поставили кирпичные, 
но установили в них устарев
шее оборудование. Несовер
шенное оборудование не 
очень изменило и технологию 
труда. Словом, форма при
шла новая, но содержание 
осталось старым.

Со временем надо было 
менять оборудование ферм, 
внедрять более эффективное. 
Внедряли, робко, не везде. Не 
проявили настойчивости не
которые партийные органи
зации, руководители и инже
нерные службы совхозов. И

многое в механизации ферм 
не довели до конца. Так, мо- 
локопроводы «Даугава» на 
большинстве МТФ не работа
ют. Они поступили в хозяй
ства некомплектными — без 
емкостей для молока, без ве
сов. До сих пор (а прошло 
несколько лет) молочных 
«танков» и весов на фермах 
нет. Дорогостоящее оборудо
вание не применяется.

Недавно специальная ко
миссия райкома КПСС изу
чала состояние механизации 
во всех животноводческих 
помещениях района. В ее ра
боте приняли участие началь
ники отделов механизации об
ластного объединения совхо
зов и объединения «Сельхоз
техника» Я. И. Шляфер и 
А. Т. Веснин, руководители 
района, директора и специа
листы всех семи совхозов. 
Комиссия разработала меры 
по ускорению механизации 
животноводческих ферм. Они 
утверждены на заседании бю
ро райкома партии.

Решено было в . первую 
очередь реконструировать в 
этом году ранее построенные 
капитальные животноводче

ские помещения. Реконструк
ция позволит избавиться от 
старой технологии. Замена 
оборудования и переплани
ровка дадут возможность 
разместить в некоторых дво
рах большее количество око
та.

Поставлена задача рекон
струировать и комплексно 
механизировать двадцать ко
ровников, семь воловен, пять 
свинарников и три телятни
ка. Механизация будет про
ведена на основе передового 
опыта хозяйств области. ;

Уборку помещений, напри
мер, планируется механизи
ровать посредством устрой
ства подземных накопителей 
навоза и использования шне
ковых насосов. На Новони
колаевской МТФ совхоза 
«Володинский» такой опыт 
навозоудаления оправдал се
бя.

Раздачу кормов предпола
гается механизировать, уста
новив вибротранспортеры на 
пяти фермах и применив мо
бильную раздачу еще на пя
ти. В остальных дворах бу
дут действовать кормораздат* 
чики.

Доение коров намечено 
механизировать на десяти 
МТФ, в том числе н там, где
не эксплуатируются «Дауга
вы»:

Выполнение этой програм
мы позволит комплексно ме
ханизировать трудоемкие 
процессы на всех молочното
варных фермах и свинофер
мах, а значит, резко сокра
тить затраты труда, облег
чить работу животноводов. 
В конечном счете механиза
ция повысит производитель
ность труда на фермах и рен
табельность продукции.

В районе есть опыт строи
тельства, надежные подряд
чики —ПМК-4 «Облмежкол- 
хозстроя», СМУ объединения 
«Сельхозтехника». На строи
тельство и реконструкцию 
животноводческих помеще
ний все совхозы привлекают 
в этом году большое чис
ло наемных бригад. И 
все же району необходима 
помощь областных организа
ций в обеспечении хозяйств 
технологическим оборудова
нием, строительными матери
алами.

Е. ЛЕСКИН.
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ЗАВОД И  Ш КОЛА: К ВС ЕО БЩ ЕМ У С РЕДН ЕМ У

Много лет работает в цехе № 22 электролампового 
завода цоколевщица М. Е. Дуреева. Она ударница комму
нистического труда, опытная работница. Цоколевочный 
полуавтомат, который она обслуживает, за смену выпуска
ет по 1.300 ламп при норме 980 штук.

фото В. Казанцева.
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В рейд идет «Комсомольский прожектор»
В конце прошлого года на 

Парабельской районной ком
сомольской конференции был 
учрежден районный штаб 
«Комсомольского прожекто
ра». 19 декабря состоялся
первый рейд. В нем приняли 
участие члены штаба: инструк. 
тор райкома комсомола Юрий 
Ягодин, секретарь Парабель-
ского сельсовета, выпускница
юридического факультета
университета Надежда Дегтя
рева, работник райотдела УВД 
Валерий Деев и председатель 
штаба, радиоорганизатор ме
стного радиовещания Алек
сандра Фатеева.

Это был совместный рейд 
с районным комитетом народ
ного контроля и редакцией
газеты «Ленинская правда». 
Девиз рейда: «Рабочей м и н у ,  
те — строгий счет». Проверя
лось районное объединение 
«Сельхозтехника». Участники 
рейда подсчитали, что только 
водительским составом поте
ряно в тот день 20 часов ра

бочего времени. Очень плохо 
организован труд командиро
ванных из совхозов ремонтни
ков.

Второй рейд под тем же 
девизом прошел в Парабель- 
ском СУ-2 объединения «Со- 
юзтомекмелиорация». Вскры
ты серьезные недостатки в ис
пользовании техники.

В январе еще один рейд 
«КП» был посвящен учебе 
рабочей молодежи. Из 127 
человек, записавшихся осенью 
в вечернюю школу, посещали 
занятия и-то очень нерегуляр
но, лишь 60. Члены «КП» обо
шли 10 предприятий райцент
ра и постарались выяснить 
причины неявки в школу.

Перед рейдом в райкоме 
комсомола была организована 
учеба секретарей комсомоль
ских организаций. Александра 
Фатеева рассказала там, как 
организовать работу «КП», 
как провести комсомольское 
собрание об учебе в вечерней 
школе.

По сообщениям с мест мож
но судить, что рейды в ряде 
коллективов достигли цели. 
Добрые вести пришли из сов
хоза «Путь Ленина» — моло
дежь изъявила жёлание пой
ти учиться. В линейно-техни
ческом узле связи все моло
дые техники и телефонисты 
решили на следующий год за
очно учиться в техникуме или 
в вечерней школе.

Весь штаб «КП» активно 
участвует в рейдах. Для выез
да за пределы райцентра вы
деляется автомашина. А как 
действуют посты и группы 
«КП» в совхозах и леспромхо
зах?

За несколько дней до рей
да районный штаб издает 
приказ по всем постам и 
группам «КП», в котором опи
сывается обстановка, сложив
шаяся на этот момент в рай
оне, указываются девиз рейда, 
его цели и сроки. К приказу 
прилагается «Памятка «про

жекториста», в которой по 
пунктам указано, что и как 
проверять. Итоги рейда, как 
правило, получают широкую 
огласку. Для этого на местах 
выпускаются «окна» и листки 
«КП».

Хорошей действенности до
биваются председатель поста 
«КП» в Осиповском лесопунк
те Люба Жмуркова; член рай
онного штаба «КП», заведую
щая клубом в совхозе «Путь 
Ленина» Татьяна Кулагина; 
бухгалтер совхоза имени Шиш
кова Зоя Перемитина и дру
гие.

Много интересного матеоиа- 
ла по опыту работы «КП» при
вез из Томска, где была орга
низована учеба «прожектори
стов», член районного штаба 
Виктор Курченко. Этот опыт 
внедряется в первичных ком
сомольских организациях.

Районный штаб планирует 
свою работу на квартал. Есть

и совместный план с коми
тетом народного контроля, у 
которого «прожектористы» 
учатся глубоко вникать в эко
номику производства. Тесный 
контакт штаба «КП» с райко
мом комсомола и его о п т а 
тивным отрядом, редакцией 
газеты, райотделом УВД, ко
митетами комсомола на ме
стах обеспечивает массовость 
и действенность рейдам. Раз в 
месяц проводится заседание, 
на котором отмечаются итоги 
прошедшего рейда, намеча
ются контуры следующего 
приказа по всем постам и 
группам «прожектористов».

С 25 марта по 25 апреля по 
району шел массовый рейд 
«Комсомольского прожекто
ра» под девизом «Подготовка 
к севу — забота всей молоде
жи». Сейчас главная забота 
штаба «КП» — организация 
повседневного контроля за 
качеством полевых работ.

В. МОИСЕЕВ.

УЧЕБНЫЙ ГОД НАЧИНАЕТСЯ В ИЮНЕ
В ближайшие дня во всех 

цехах нашего завода комсо
мольские активисты начнут 
составлять списки тех. кто 
не имеет восьмилетнего и 
среднего образования. В ию
не в цехах и на участках 
пройдут собрания и индиви
дуальные собеседования о 
подготовке к новому учебно
му году. Уже на протяжения 
многих лет общественные 
организации завода 1) педа
гогический коллектив ШРМ 
№ 7 совместно комплектуют 
классы школы рабочей моло
дежи.

В августе 1972 года на за
воде был создан оргкомитет 
по проведению всесоюзного 
смотра «Каждому молодому 
труженику —• среднее обра
зование». За членами оргко
митета закрепили цехи, оп
ределенные направления в 
работе. Вопросы учебы об-v- 
суждаются на заседаниях 
парткома, завкома, комитета 
ВЛКСМ. Представители об
щественных организаций бы
вают в школах на педсове
тах.

Составлен перспективный 
план совместной работы 
школы и завода на пять лет. 
Есть планы и ежегодные. 
Особое значение мы придаем 
подготовительному этапу, 
стараемся объединять в 
классы представителей од
ной или родственных специ
альностей, одного цеха, од
ного возраста.

С первых дней в цехах 
контролируется посещае
мость занятий. Педагоги 
еженедельно представляют 
эти сведения. Журнал посе
щаемости есть и в бюро под
готовки кадров, и в комите
те ВЛКСМ. В школе н на 
заводе выпускаются экраны 
успеваемости и посещаемо
сти. В цехах, в общежитиях 
регулярно проходят беседы о 
роли образования в жизни 
человека, о роли математи
ки, химии, физики в произ
водстве. И педагоги, и пред
ставители завода в своих бе
седах используют конкрет

ные примеры. В первом це
хе, например, на новой авто
матической линии работают 
специалисты самой высоной 
квалификации — все они 
имеют среднее образование. 
«Как зависит рост квалифи
кации от общеобразователь
ного уровня», «Можно ли 
ограничиться только профес
сиональной подготовкой?» 
— вот темы лекций и бесед. 
Молодых рабочих знакомят 
с перспективами развития 
производства, с ростом тре
бований к каждому работни
ку в условиях научно-техни
ческой революции.

Наибольший отсев бывает, 
как правило, в начале учеб
ного года. Не просто дается 
умение совмещать работу и 
учебу, приспособиться к на
пряженному распорядку. По 
заводскому радио выступают 
педагоги и бывшие ученики 
вечерней школы. Немало 
добрых советов дает много
тиражная газета,

При присвоении званий 
«Ударник коммунистическо
го труда» и «Лучший по про
фессии» обязательно учиты
вается общеобразовательный 
уровень. Тому, кто не жела
ет учиться, не может быть 
повышен квалификационный 
разряд.

Из профессионально-тех
нического училища № 7 при
шли на завод сестры Люд
мила и Лариса По.тицковые. 
Учились в вечерней школе. 
Обе закончили ее с Серебря
ными медалями, поступили 
на вечернее отделение в по
литехнический институт. Обе 
стали хорошими инженера
ми. Это ли не пример для 
подражания? Учится в тех
никуме и работает мастеро-м 
инструментального цеха Бо
рис Сальников. Секретарь 
цеховой комсомольской орга
низации, он немало сделал 
для организации учебы това
рищей. Хорошо, энергично 
направляет молодежь на 
учебу секретарь комсомоль
ской организации литейного

цеха Виктор Щетинкия. Сам 
он учится в девятом классе.

Администрация, общест
венные организации завода 
поощряют рабочих, сочетаю
щих труд с учебой. В конце 
прошлого года за высокие 
производственные показате
ли и успешную учебу двое 
были награждены бесплатны
ми путевками по Лесистым 
Карпатам, одна работница 
— путевкой в Ленинград. 
Три человека — грамотами 
и ценными подарками.

Но дело не только в поощ
рениях. Многое делается на 
заводе для того, чтобы соз
дать для производственников 
и самые благоприятные ус
ловия. Учащиеся ШРМ пе-

^еселены из общежития на 
нсандайке в общежитие на 
улице Усова. При расселе

ний рабочих стараемся 
учесть их интересы, поме
стить з одну комнату тех, 
кто учится. Есть специаль
ная комната для занятий, 
где проводятся и консульта
ции. По ходатайству дирек
ции школы одному из рабо
чих была выделена комната 
в общежитии для малосемей
ных. Помогаем устраивать 
детей в ясли и детские сады, 
чтобы родители имели воз
можность учиться.

Очень важной стала 
связь с семьей, с родителями 
учащихся. Каждый классный 
руководитель ШРМ № 7 
в начале учебного года 
посещает дома своих учени
ков. На заводе проводятся 
родительские собрания — и 
вместе с подростками, и без 
них.

Мы начинаем подгбтови- 
тельный этап нового учебно
го года и надеемся, что раз
работанная система мер по
может привлечь к учебе 
большое количество моло
дых тружеников.

Д. КАМИНСКАЯ, 
инженер по подготовке 
кадров завода «Сиб- 

электромотор».
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ИНФОРМАЦИЯ

С ПОМОЩЬЮ УЧЕНЫХ
Н а  д н я х  в ад р ес  н а у ч н о -  

и с с л е д о в а т е л ь с к о го  и н с т и т у 
т а  э л е к тр о н н о й  и н т р о с к о п и и  
п р и ш л о  п и с ь м о  и з  у п р а в л е 
н и я  н е ф те п р о в о д о в  Ц е н т 
р а л ь н о й  С и б и р и . К о л л е к ти в  
у п р а в л е н и я  в ы р а ж а е т  б л а 
г о д а р н о с т ь  с п е ц и а л и с та м  
и н с т и т у т а ,  п р и н и м а в ш и м  
у ч а с т и е  в р а б о та х  на  н е ф те 
провод е.

Это случилось в марте, 
когда управление нефтепро
водов Центральной Сибири 
проводило опробование за
пасного дюкера. Вскоре обна
ружили, что где-то в устье То
ми лопнула труба. Оказа
лось, что трещина нахо
дится в сварочном шве, 
но определить ее размер и 
точное местонахождение неф- 
тепроводчихи не могли. Меж
ду тем обстановка требовала 
незамедлительного ремонта. И 
тогда нефтепроводчики обра
тились за помощью к специа
листам из НИИ электронной 
интроскопии при ТПИ.

На место из института вы
ехала группа под руковод
ством В. М. Городилова.

Контроль шва было решено 
провести с помощью ультра
звукового дефектоскопа мар
ки УДМ-3, специально пере
оборудованного для работы в 
подводных условиях. Помести
ли установку в герметическую 
камеру, и старший инженер 
института В. И. Тюпов стал 
опускаться под лед. Вот тут-то 
его инженерным знаниям 
пришло на помощь спортивное 
мастерство аквалангиста. Вме
сте с водолазами на шести
метровой глубине они тща
тельно «прощупали» весь шов 
и с помощью дефектоскопа 
установили границы трещи
ны.

Такой контроль в подводных 
условиях был проведен впер
вые.

Р. ГОРОДНЕВА.

НОВАЯ
АГРЕГАТНАЯ ЛИНИЯ

На заводе «Сибэлектромо- 
тор» в цехе № 1 идет мон
таж агрегатных станков для 
обработки станин электро
двигателей новой серии. 

Новые агрегаты, изготовлен
ные на Минском заводе авто
матических линий, позволят 
значительно увеличить выпуск 
электродвигателей новой се
рии 4А-112, которым недавно 
государственная комиссия 
присвоила Знак качества.

Установку линии агрегатных 
станков ведет монтажная 
бригада цеха N2 1 под руко
водством заместителя началь
ника цеха М. П. Ротекера.

О. ЮРЧЕНКО.

ПОЛЕВЫЕ МАРШРУТЫ

К 250-летию Академии наук СССР

ВЕЛИКАЯ ПРОИЗВОДИТЕЛЬНАЯ
Среди важнейших событий нынешнего года, определя

ющего года пятилетки, наполненного созидательным тру. 
дом всего нашего народа, особое место занимает юбилей 
^ о еГ0 “аУ'Ш0Г0 учреждения страны — Академии наук 

-оО-летие Академии вылилось во всенародный 
смотр научных достижений, в творческий отчет коллек
тивов исследовательских центров перед тружениками про
мышленного и сельскохозяйственного производства. «Луч

шие достижения науки — Родине» — под таким девн- 
30 ля ПР°Х0ДИТ по стране славный юбилей.

Мы публикуем ряд корреспонденций, поступивших из 
разных концов страны, где многообразно развивается со
ветская наука, ставшая подлинной производительной си
лой. Они подготовлены корреспондентами ТАСС.

АГИТБРИГАД
На днях агитбригада Бан- 

чарсного Дома культуры вы
ехала с нонцертами на поля 
совхоза имени Калинина. 

Только что над редкими 
околками слышался мерный 
гул тракторов, и вот уже мол
чаливо стоят они, словно при
томленные кони. Эта останов
ка недолгая. Всего полчаса 
длится концерт, который агит
бригада РДК специально под
готовила для тех, кто сейчас 
на этих полях ведет битву за 
урожай будущего года.

Песни, танцы, веселые шут
ки, интермедии в этот день 
звучали на полях Кузнецов
ского отделения совхоза «Си
бирь», а также в бригадах сов
хоза «Чернышевский». Гото
вится к выезду и коллектив 
художественной самодеятель
ности Большегалкинского До
ма культуры. Полевые «гаст
роли» сельских агитбригад на
чались.

В. ВЕТКИНА.

БУДУЩИЕ ОБНОВЫ
Экспериментальная лабора

тория Томской трикотажной 
фабрики на днях отправила 
на утверждение коллекцию 
новых моделей в Чебоксар
ское трикотажное объедине
ние, где будет проходить ра
бота общесоюзного художест
венного совета.

Красивые мужские и дам
ские джемперы, брючные ко
стюмы, платья, кофты, детские 
и юношеские комплекты — 
всего двадцать пять моделей 
представлены на утверждение 
совета. Новые модели из объ. 
емных и полушерстяных ни
ток ярких расцветок изготов
лены с учетом моды 1975 го
да.

ПОПРОБУЙТЕ
«АРЛЕКИНА»
Томская кондитерская фаб

рика освоила несколько сор
тов новой продукции. Уже по
лучили признание шоколадные 
конфеты «Арлекин», кара- 
мель «Дружба», «Клюква» и 
«Мелитопольская».

На днях на прилавках том
ских магазинов появилась еще 
одна сладкая новинка — 
«Красная Москва». Это шоко
ладные конфеты типа трюфе
лей, которые несомненно 
станут популярными среди 
любителей сладкого.

О. МИРОНОВА.

Первое слово предоставим 
президенту Академии на
ук Литовской ССР, Герою 
Социалистического Труда 
Ю. Ю. Матулису.

Можно было бы привести, 
сказал ученый, многие и 
многие примеры широкого 
применения в науке и народ
ном хозяйстве разработок, 
родившихся в Советской 
Литве.

Более тысячи заводов на
шей страны, а также ряда 
зарубежных государств 
пользуются разработанной 
литовскими химиками за
щитной пленкой «ликонда», 
которая в несколько раз 
увеличивает антикоррозий

ную стойкость металличе
ских изделий.

Новаторские идеи и пред
ложения ученых Института 
физики и математики нахо
дят применение в управле
нии сложными автоматиче
скими системами,, в совер
шенствовании технических 
средств оптики и спектро
скопии, в геологической раз
ведке и промышленной «ди
агностике». Эксперименты 
биологов способствовали обо
гащению водоемов десятка
ми новых для Литвы видов 
рыб. Умножаются богатства 
флоры республики. Ведется 
большая работа по охране 
воды и воздуха от загрязне
ния. Растения, цветы — 
лучшие помощники в этом 
деле всенародного значения. 
И потому мы расширяем 
площади зеленых насажде
ний, создаем в восточной ча
сти республики Литовский 
национальный парк, который

будет блистать разнообрази
ем флоры и фауны.

Наука Литовской ССР, 
подчеркнул президент рес
публиканской Академии, — 
неотъемлемая часть всесо
юзной сокровищницы зна
ний, постоянно пополняемой 
самоотверженным трудом 
советских творцов науки. За 
последние годы в Литве осо
бенно интенсивно стало раз
виваться одно из самых важ
ных направлений техниче
ского прогресса. Центром 
этих исследований стал мо
лодой Институт физики по
лупроводников. Здесь вы
полняются весьма ориги
нальные работы по изучению 
так называемых тонких сло
ев полупроводников.

Ученым этого коллектива 
удалось наблюдать «поведе
ние» сильно разогреваемых 
в электрическом поле элек
тронов, которые сами при 
этом начинают выполнять 
функции сложнейших датчи
ков в различных приборах. 
Чтобы был понятен уровень, 
на котором ведут сей. 
час работу литовские фи
зики, скажу, что в их 
лабораториях фиксируют 
силу импульса электри
ческих волн, длящегося мил
лиардные доли секунды. 
Труды этого коллектива на
шли применение в радио
электронике и других разде
лах новой техники. За один 
минувший год Институтом 
полупроводников внедрено в 
производство 15 уникальных 
приборов.

Значительно активизиро
вало научную жизнь развер
нувшееся в институтах со

циалистическое соревнова
ние. Около 250 работ вне
дряется в народное хозяйст
во, 130 новых разработок 
признаны изобретениями.

Широкое признание полу
чили труды специалистов об
щественных наук. Осущест
вляется выпуск" 15-томного 
издания академического сло
варя литовского языка. Ис
следуется история пролета

риата, крестьянства Литвы,
. изучаются связи братских 

литератур народов СССР, 
разрабатываются актуаль
ные вопросы философии, 
марксистско-ленинской эс
тетики. Все больший размах 
приобретают социологиче
ские исследования.

Пройдя путь от одяно- 
чек-энтузиастов до 10-ты
сячной армии научных ра
ботников, сказал в заключе
ние Ю. Матулис, наука Лит
вы вышла на главные маги
страли научно-технического 
прогресса, на передний край 
строительства коммунизма.* * *

— Самый мощный горный 
хребет Средней Азии назван 
именем Академии наук 
СССР. Это — и яркий сим
вол, и дань глубокого уваже
ния к главному штабу оте
чественной науки. Все Ака
демии союзных республик— 
дочери первой нашей Акаде
мии. Вот почему поистине 
всенародным праздником 
стал ее славный юбилей. — 
Так начал свою беседу пре
зидент АН Узбекской ССР 
академик А. С. Садыков.

Ученые Узбекистана гор
дятся тем, что первый шаг 
по организации исследова
ний на внешней территории 
республики был сделан Рос
сийской Академией наук: в 
1873 году она учредила 
первое в Туркестане науч
ное учреждение — Ташкент
скую астрономическую об
серваторию.

Решительное восхождение 
к вершинам науки началось 
с победой Великого Октяб
ря. На заре Советской вла
сти В. И. Ленин создал свой 
гениальный «Набросок пла
на научно-технических ра

бот». В развитие идей, зало
женных в этом наказе уче

ным, Академия наук в 1918 
году учредила Туркестан
ский отдел комиссии по изу
чению естественных произ
водительных сил.

В мае 1918 года В. И. Ле
нин подписал декрет «Об ас
сигновании 50 миллионов 
рублей на оросительные ра
боты в Туркестане и об ор
ганизации этих работ», и в 
исследования, связанные с 
его осуществлением, вклю
чились академики Е. Н. Пав
ловский и другие видные 
ученые.

Вслед за ленинским «по
ездом науки», ' в котором 
прибыли в Ташкент основа
тели первого высшего учеб-, 
ного заведения Средней 

Азии, Академия наук стала 
направлять в этот край вид
ных специалистов различных 
областей науки, техники, 
сельского хозяйства. Идеи 
Н. И; Вавилова явились 
фундаментом теоретической 
и практической работы по 
селекции хлопчатника, увен
чавшейся выведением высо
коурожайных, вилтоустойчи- 
вых сортов «Ташкент». Се
годня они занимают более 
миллиона гектаров.

В январе 1940 года был 
учрежден Узбекский филиал 
АН СССР. 4 ноября 1943 
года торжественно откры

лась Академия наук Узбек
ской ССР.

Сейчас в составе Акаде
мии 31 научное учреждение. 
И в создание каждого ин
ститута вложили свою мысль 
и труд видные ученые стра
ны. Так, при помощи акаде
мика И. В. Курчатова ' в 
1956 году организован пер
вый на Советском Востоке 
Институт ядеряой физики. 
Он является головным в 
стране по таким проблемам 
мирного использования 
атомной энергии, как радио- 
активационный анализ и до
зиметрия.

У истоков развития в рес
публике кибернетики стоял 
академик А. А. Дородницин, 
не прерывающий и сейчас 
дружеских контактов с уче

ными Узбекистана. Инсти
тут кибернетики с, вычисли
тельным центром, в частно
сти, осуществляет работы, 
связанные с созданием авто
матизированных систем уп
равления.

Подобные связи можно 
проследить во всех областях 
науки. По инициативе Ака
демии наук СССР четыре 
Академии — Узбекистана, 
•Киргизии, Таджикистана, 
Туркмении — совместно 
разрабатывают научные ос
новы освоения пустынных, 
горных и предгорных терри
торий.

Этот опыт решения регио
нальных проблем приобре
тает особое значение в све
те речи товарища Л. И. 
Брежнева на торжественном 
заседании в Алма-Ате. по
священном 20-летию освое
ния целины: «Целина не кон
чается казахстанскими или 
алтайскими степями. Цели
на — это тайга Сибири, туя-. 
дра Севера, пустыни Сред
ней Азии». В этих словах 
боевая программа действий. 
Многое предстоит еще сде
лать по- закреплению песков, 
мелиорации земель,' введе
нию в культуру ценных кор
мовых растений, орошению 
и обводнению обширных тер
риторий.

Сейчас в Академии наук 
Узбекистана — свыше трех 
с половиной тысяч научных 
работников. А в целом от
ряд ученых Узбекистана 
насчитывает свыше 27 ты
сяч человек, в том числе — 
около 11 тысяч женщин-уче- 
ных. И это — в краю, где 
до Октябрьской революции 
лишь двое из ста жителей 
умели читать. *>* * *

Теперь перенесемся взо
ром в Сибирь, где вырос 
крупнейший форпост Акаде
мии наук СССР — ее Си
бирское отделение.

С утра в Институте авто
матики и электрометрии 
Академгородка стало много- . 
людно: к ученым . .приехали 
работники ... новосибирских 
предприятий промышленно
сти, транспорта и строек.

О О Б Щ Е Н И Я

ПЛЕНУМ ЦК КПЧ
ПРАГА, 14 мая. (ТАСС). 

В пражском Граде сегодня 
начал работу очередной пле
нум Центрального Комитета 
КПЧ.

Пленум открыл Генераль
ный секретарь ЦК КПЧ 
Г. Гусак.

С докладом Президиума 
ЦК КПЧ о научно-техниче
ском прогрессе в народном 
хозяйстве ЧССР выступил 
член Президиума, секретарь 
ЦК КПЧ й. Кемпный. Он 
заявил,, что ЦК КПЧ плано
мерно и последовательно 
решает главные вопросы, от 
которых зависит претворе
ние в жизнь решений XIV 
съезда КПЧ. Сегодня цр по
вестке дня вопрос о контро
ле за выполнением тех ре

шений съезда, в которых 
шла речь о дальнейшем раз
витии и ускорении научно- 
технического прогресса.

В докладе подчеркивает
ся, что партия понимает на
учно-техническое развитие 
как сложный процесс, в ходе 
которого осуществляется
соединение возможностей 
научно-технической револю
ции и преимуществ социали
стического способа хозяйст
вования, как об этом гово
рится в решениях XXIV 
съезда КПСС. В докладе на
мечены основные направле
ния политики КПЧ в этой 
области.

После доклада Презйдиума 
ЦК КПЧ на пленуме нача
лись дрения.

ОТКРЫТОЕ ПИСЬМО 
В. БРАНДТА

БОНН, 14 мая. (ТАСС). 
Председатель западногер
манской социал-демократиче
ской партии В. Брандт обра
тился с открытым письмом к 
членам СДПГ в связи со 
своей недавней отставкой с 
поста канцлера ФРГ. Он вы
разил уверенность, что 
СДПГ и СвДП будут актив
но продолжать сотрудниче
ство в рамках нынешней 
правительственной коали
ции. В. Брандт высказал 
убеждение, что новый каби
нет «продолжит работу пра
вительства», во главе кото
рого он стоял, и призвал

членов СДПГ оказать 
действенную поддержку 
Г. Шмидту, чья кандидатура 
выдвинута на пост канцлера 
ФРГ.

Председатель СДПГ дал 
решительный отпор кампа
нии клеветы, развернутой в 
последнее время против не
го правыми кругами и реак
ционной печатью. «Против 
меня действуют силы, кото
рые хотят уничтожить меня 
морально и нанести тем са
мым удар по моей политике 
и всей социал-демократиче
ской партии», — говорится 
в открытом письме В. Бранд- 
та. _.

Недавно вступила в строй первая очередь крупнейше
го французского аэропорта имени Шарля де Голля, по
строенного в Руасси ан Франс, недалеко от Парижа.

НА СНИМКЕ: новый аэропорт.
Фото АФП—ТАСС.

СВОБОДУ ТОВАРИЩУ Р . АРИСМЕНДИ!
БУЭНОС-АЙРЕС, 14 

мая. (ТАСС). Как здесь ста
ло известно, Коммунистиче
ская партия Уругвая рас
пространила заявление, в 
котором требует немедленно
го освобождения Первого 
секретаря ЦК компартии 
страны Роднея Арисменди.

Мы призываем включить
ся в борьбу за его освобож
дение всех демократов, 
представителей революцион

ных организаций, братские 
коммунистические партии, 
говорится в документе., Ком
партия страны уверена, что 
уругвайский народ еще бо
лее активизирует борьбу в 
защиту товарища Роднея 
Арисменди, председателя 
исполкома широкого фронта 
генерала Либера Сереньи и 
других политических,заклю
ченных.

В документе Коммунисти

ческой партии Уругвая от
мечается выдающаяся роль, 
которую играет руководи
тель КПУ в организации 
борьбы трудящихся за свои 
права, за свободу и нацио
нальную независимость ро
дины.

Жизнь Роднея Арисменди 
в опасности, подчеркивается 
в заключение заявления 
Компартии Уругвая. Необхо
димо вырвать его из застен
ков!

ИЗРАИЛЬ НАГНЕТАЕТ НАПРЯЖЕННОСТЬ
ДАМАСК, 14 мая. 

(ТАСС). Более 9 недель со
храняется на Голанских вы. 
сотах напряженная обстанов
ка. Все эти дни не прекра
щаются . спровоцированные 
израильской военщиной бои 
с' применением танков, ар
тиллерии, а также авиации. 
Здесь отмечают, что эта но
вая серьезная вспышка во
енного конфликта на Ближ
нем Востоке вызвана преж
де всего стремлением изра
ильского руководства ока
зать непосредственное дав
ление на Сирию в вопросе

разъединения сирийских и 
израильских войск в своих 
интересах.

В районе Голанских вы
сот, особенно вокруг горы 
Хермон, сегодня вновь на
чалась ожесточенная артил
лерийская дуэль. Израиль
ская военщина, согласно за
явлению военного представи
теля САР, в ходе вчераш
них перестрелок потеряла 4 
самоходные артиллерийские 
установки, 3 ракетные уста
новки, склад боеприпасов, 
несколько боевых машин.

Пытаясь подорвать мо

ральный дух сирийского 
населения. Израиль обру
шил огневые удары на граж
данские объекты. Во время 
обстрела вчера израильской 
артиллерией сирийской де
ревни Габагиб был убит 
один ребенок и трое детей 
ранено.

БЕЙРУТ, 14 мая. (Корр. 
ТАСС). На рассвете 13 мая 
шестерка израильских «фан
томов» обрушила смертонос
ный груз бомб на пять при

граничных ливанских дере
вень. Четверо убитых, в том 
числе двое детей, около де

сяти раненых, разрушенные 
дома и дороги, выжженные 
сельскохозяйственные посе
вы — таковы итоги ничем 
не спровоцированного' агрес
сивного нападения. Воздуш
ные налеты, провокационные 
вторжения на территорию 
Ливана израильских патру
лей и бронетранспортеров 
стали здесь уже обычным 
явлением.

Премьер-министр Ливана 
Т. Сольх назвал вчерашний 
налет израильских стервят
ников варварской агрессией.

ЛОНДОН, 14 мая. 
(ТАСС). Твердолобая пози

ция израильских лидеров за
водит в тупик все попытки 
урегулирования ближнево
сточного кризиса. Очеред
ным доказательством аннек
сионистских планов изра
ильских экстремистов может 
служить сообщение газеты 
«Таймс» о создании изра
ильтянами нового военизи
рованного поселения на Го
ланских высотах. Это свиде
тельствует о том, что в 
Тель-Авиве и не помышля
ют об освобождении' оккупи
рованной после войны 1967 
года части сирийской терри
тории.

ВОЛНА ЗАБАСТОВОК
Все активнее ведут тру

дящиеся капиталистических 
стран борьбу за свои права. 
Нарастает волна забастовоч
ного движения в США. Анг
лии, Скандинавских странах.

В/ Детройте (США) пре

кратили работу 4.600 авто
мобилестроителей завода, 
принадлежащего корпорации 
«Дженерал мотбрс», Они 
требуют повышения заработ
ной платы и протестуют 
против непосильного ритма 
работы на заводских кон

вейерах. Одновременно
началась стачка еще на од
ном предприятии «Дженерал 
моторе» в городе Хадсон 
(штат Огайо). Несколько 
дней бастуют более 3.000 
рабочих 'автосборочного за
вода в городе Лидс (штаг

Миссури). В ряде городов 
США ведут борьбу в защиту 
своих прав печатники. В го
роде Хьюстон (штат Техас) 

началась забастовка вла
дельцев грузовиков, требу
ющих снижения цен на бен
зин и установления контро
ля над финансовой деятель
ностью нефтяных компаний.

В Англии продолжается 
забастовка трех тысяч стю

ардов и стюардесс, обслу
живающих международные 
рейсы авиакомпании «Бри
тиш эйруэйс». Около 10.000 
медицинских сестер приняли 
участие в демонстрации, ко
торая прошла по централь
ным улицам английской сто
лицы. Они потребовали от 
правительства повышения 
заработной платы и улучше
ния условий труда.

СИЛА
Они явились сюда не в го
сти, а для важной совмест
ной работы — изучения то
го, что предлагают сотрудни
ки института для автомати
зации различных работ и уп
равления производственны
ми процессами с помощью 
мини-ЭВМ и системы «Дель
та». делающими обществен
ный труд более эффектив
ным.

Что ищут практики в си
бирском центре академиче
ской науки и что этот центр 
предлагает практикам?

Машиностроителей, есте
ственно, интересуют новые 
материалы и технологии. 
Они были предложены им в 
Институте гидродинамики. 
Фундаментальные работы 
директора института акаде
мика М. А. Лаврентьева от
крыли дорогу использованию 
в народном хозяйстве энер
гии взрыва. Здесь разруши
тельный взрыв «обучился»

. уже многим мирным профес
сиям. Под руководством док
тора физико-математических 
наук А. А. Дерибаса разра
ботаны методы соединения 
взрывом более ста несоеди
нимых другими- способами 
металлов.

Применение оригинальной 
технологии в ряде отраслей 
сулит большие выгоды. Так, 
например, стрелочные пере
воды, если их упрочнить 
взрывом, служат намного 
дольше л в большей степе
ни гарантируют безопасность 
движения. Технологию про
изводства приспособлений 
для перевода стрелок уче
ные передали одному из но
восибирских заводов.

Сибирские морозы ■ скоро 
не будут помехой для земля
ных работ на зимних строй
ках. Появилась возможность 
работать зимой почти таки
ми же темпами, как и летом. 
Для этого нужно с осени 
размеченную площадку кот
лована покрыть... слоем «пе
ны» особого состава, предло
женного учеными Института 
теплофизики. Такая «шуба», 
кстати, совсем недорогая, в 
течение двух с половиной- 
трех месяцев будет согре

вать землю, даже если стол
бик термометра onycfHTCH 
до 20—30 градусов.

Это подтвердили опыты на 
стройках. Участок под кот
лован при 20-градусных мо
розах в течение 75 дней 
оставался не замерзшим. 
Другой, вскрытый при 35 
градусах в середине янзаря. 
слегка промерз всего на со
рок сантиметроз. но был до
ступен для машинной разра
ботки. Ученые передали 
производственникам рецеп
туру «пены» и передвижную 
установку для ее получения 
прямо на стройплощадке.

Завтра в Академгородке 
ученые будут вести большой 
разговор на тему «Наука — 
сельскому хозяйству». Речь 
пойдет о новом сорте пше
ницы «новосабирская-67», 
созданном в Институте ци
тологии и генетики Сибир
ского отделения АН СССР 
и Сибирском филиале Всесо
юзного института растение
водства.

Если в ближайшие годы 
этот новый сорт заменит 
только в одной Новосибир
ской области пшеницу «лю- 
тесценс-758». то ежегодный 
экономический эффект со
ставит около тридцати мил
лионов рублей. «Новосибир- 
скую-67» нынче ждет лишь 
цторая весна на широких 
сибирских полях. Она дает 
прибавку по 4—5 центнеров 
на гектаре, созревает раньше 
на неделю-полторы, устой
чива против полегания, осы
пания и болезней. Хороши 
ее хлебопекарные качества.

Новый сорт был создай 
сибирскими учеными в нео
бычно короткий срок благо
даря применению радиации 
— облучению семян исходно
го сорта гамма-лучами. Этот 
метод открывает перспекти
вы создания целой серии 
«радиационных пшениц» и 
других ■ высокопродуктивных 
культур.

Сибирское отделение под
держивает постоянные связи 
с 300 крупнейшими пред
приятиями ведущих отрас
лей экономики. Вокруг Ака
демгородка создаются все 
новые НИИ, КВ, опытные 
производства различных ми
нистерств. Их задача — цод 
руководством учёньрс как 
можно быстрее внедрять до
стижения науки в производ
ство. Сибирские ученые уча
ствуют в Комплексной про
грамме социалистической 
экономической интеграции 
стран — членов СЭВ.

СЕГОДНЯ В ГЕРМАНСКОЙ ДЕМОКРАТИЧЕСКОЙ 
РЕСПУБЛИКЕ

Строительные леса и краны — самая характерная чер
та облика как Лейпцига, так и других — больших И ма
лых населенных пунктов. В нынешнем году особенно ши
рокий размах приобретает соревнование под лозунгом 
«Сделаем прекрасными наши города и села!».

Фото А. Стужина. (Фотохроника ТАСС).

0 Ч Е Р Е А Н А Я  П Р О В О К А Ц И Я  П Е К И Н А
ДЕЛИ, 15 мая. (ТАСС). 

Как «очередную провокацию 
Пекина» расценили депута
ты центрального парламента 
Индии антииндийское заяв
ление заместителя премьера 
Государственного совета 
КНР Дэн Сяо-пина, с кото
рым он выступил на приеме 
в честь находящегося в Пе
кине премьер-министра Па
кистана 3. А. Бхутто.

В опубликованном сего
дня заявлении группа депу

татов индийского парламента 
подчеркивает, что пекинские 
лидеры пытаются «разжечь 
вражду между Индией и Па
кистаном в то время, когда 
между этими двумя страна
ми наметились прочные тен
денции к улучшению отно
шений».

Депутаты обратились к 
правительству Индии с тре
бованием выразить протест 
против новой провокации 
Пекина.

Острая дискуссия в палате общин
номику, охваченную кризи
сом.

Министр обороны Р. Мей
сон заявил, выступая в пре
ниях, что лейбористское пра
вительство предприняло «пе
ресмотр текущих оборонных 
обязательств» Англии, ко
торый будет закончен к осе
ни. Он пообещал, что в ходе 
пересмотра будет найдена 
возможность сократить воен
ные расходы на несколько 
сот миллионов фунтов стер
лингов. Однако у правитель
ства, подчеркнул Мейсон, 
нет намерения проводить 
«крупные односторонние 
сокращения» военного бюд
жета.

ЛОНДОН, 14 мая, (Корр. 
ТАСС). В английском пар
ламенте состоялись прения 
по вопросам обороны.

Военная политика стала 
предметом острых дискуссий 
в правящей лейбористской 
партии. Левое крыло партии 
настаивает на значительном 
сокращении военных расхо
дов, которые превышают 
сейчас 3,6 миллиарда фун
тов стерлингов в год. Анг
лия тратит сейчас на свои 
вооруженные силы больше 
валового национального про
дукта, чем любая другая за
падноевропейская страна — 
член НАТО, и это налагает 
непосильное бремя на ее эко-
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ТЕАТР ТРАГЕДИЯ
Приезд в Томск театра- 

студии под руководством 
Геннадия Юденича стал со
бытием в жизни всех люби
телей театрального искусст
ва. Это еще раз подтвердила 
и «Вестсайдская история* — 
третий спектакль, показан
ный гостями.

.Можно по-разному отно
ситься к эстетике этого эк
спериментального коллекти
ва. Для зрителя, воспитанно
го на традиционном психоло
гическом театре — театре 
переживания, глубокого вну
треннего анализа поведения 
действующих лиц, многое, 
особенно первое время, ка
жется непривычным. Но чем 
дальше развивается дейст
вие, тем больше понимаешь, 
что имеешь дело с весьма 
интересным и во многом пло
дотворным поиском. Причем 
поиском, опирающимся на 
главно существующую теат
ральную традицию.

В самом деле, спектакли 
театра Г. Юденича заставля
ют вспомнить такие вещи, 
которые, казалось бы, сТ&ли 
достоянием историков искус
ства. Древнегреческую тра
гедию. Средневековые мисте
рии. Комедию дель арте 
на Западе и наш театр ско- 

. морохов. Руководителю кол
лектива — он же постанов
щик спектаклей и их либрет
тист — удается поднимать 
глубинные слои древней на
родной музыкальной драмы

и показывать, что она могут
быть живы и в наше время, 
что можно создавать при по
мощи их впечатляющее н 
волнующее представление.

Слово это употреблено не 
случайно. Театр Г. Юдени
ча, конечно, театр представ
ления. а не театр пережива
ния. И вот оказывается, что 
с помощью такого театра мо
жно интересно и по-современ- 
ному прочитать многие про
изведения, которые мы при
выкли видеть и восприни
мать в иной театральной 
форме. Может быть, именно 
«Вестсайдская история* с ее 
неприкрытой публицистич
ностью, с предельно четким 
распределением черных и бе
лых красок — почти без при
сутствия полутонов, с пока
зом открытой игры массовых 
эмоций наиболее подходит 
для того направления, в ко
тором экспериментирует 
труппа.

Злобный, жестокий и 
мрачный мир, в котором 
живут, действуют и умирают 
герои А. Лорентса, это ие 
только и не столько их соб
ственный индивидуальный 
мир, сколько мир целых со
циальных групп, отражаю
щих глубочайшие противоре
чия современного буржуаз
ного общества. Трагизм ин
дивидуальной судьбы Тоня 
(артист Ю. Морозов) и Ма
рии (артистка Л. Зайцева)—- 
это трагизм и безысходность,

это социальная бесплодность 
американского «общества 
равных возможностей», еже
минутно рождающего отвер
женных, общества с харак
терным для него культом го
лой силы, жестокости и ан
тигуманизма. В основу про
изведения положен густо за
мешанный на расизме кон
фликт. Главные герои пьесы 
Тони и Мария — представи
тели двух соперничающих 
■молодежных «банд* — белых 
к «цветных», пуэрторикан
цев. А. Лорентс рисует нам 
судьбу странных Ромео и 
Джульетты, как ' типичную 
американскую трагедию на
шего времени. Ведь размыш
ляя о судьбе Тони, Марии, 
Чино н других действующих 
лиц, зритель вспоминает о 
судьбе Мартина Лютера Кин
га, о - ку-клукс-клановских 
кострах, о тех выстрелах, ко
торых так много в истории 
современной Америки.
. . Для театра народно-музы
кального действа, театра 
откровенно политического, 
каким является театр 
Г. Юденича, такой сюжет, 
конечно, удивительно подхо
дит.

Сложная синтетическая 
форма спектакля, в которой 
соединены и драма, и мю
зикл, и балет, и музыкально
мимические приемы, как 
нельзя более подходят. для 
передачи этой трагической 
ситуации. Спектакль театра-

студии — не первое вопло
щение «Вестсайдской исто
рии*, которое видел автор 
этих строк. И после знаком
ства с работой Г. Юденича 
кажется, что некоторые сце
ны — такие, как сцены мас
совой драки двух сопернича
ющих шаек или сцена суда 
Линча над Анитой, — труд
но решить более убедитель
но.

Индивидуальные судьбы 
героев в спектакле театра- 
студии не выкристаллизова
ны. полурастворены в судь
бах тех социальных групп, 
которые они представляют. 
Но это ие мешает зрителю 
с пронзительной остротой 
чувствовать трагизм этих су
деб. Драма ,этих деклассиро
ванных молодых американ
цев заставляет вспомнить 
пушкинские слова, сказан
ные по такому далекому по
воду: «Судьба человеческая 
— судьба народная». И ста
новится очевидным, что в 

■ «Вестсайдской истории», по
ставленной Г. Юденичем, мы 
можем говорить о выявлении 
характерного, о типизации, 
если хотите, определенных 
закономерностей современ
ной буржуазной действитель
ности. Причем это относится 
не только к образам главных 
героев. Разве не твпично- 
беопомощен в условиях об
щества жестокости и насилия 
наивный гуманист Док (ар
тист В. Мазурин), становя

щийся, как это ни парадок
сально, фигурой трагикоми
ческой до жути? А мадам 
Лючия (артистка Т. Сереб
ренникова) — паразитирую
щая на человеческих не
счастьях хищница с ее 
традиционными словами о 
«великой Америке»? Та

ким же художественным сим
волом кажутся в финале 
спектакля торжествующие 
полицейские дубинки.

Театр Г. Юденича — труд
ны!!, очень непростой театр. 
В том числе и для актеров. 
Удивительная слаженность, 
синхронность жеста, слов, 
музыки, жесткого и стреми
тельного ритма массовых 
сцен и всего спектакля в це
лом — результат, которого

можно добиться только мно
гочасовой репетиционной ра
ботой. Спектакль делается 
самоотверженным актерским 
трудом — не в этом ли еще 
один парадокс режиссерско
го театра!

То, что томичи увидели в 
исполнении гостей, ново, 
неожиданно и интересно. Мо
лодой коллектив под руко
водством своего создателя 
ведет интенсивный творче
ский поиск. И, думается, мы 
вправе ждать от него новых 
творческих успехов на этом 
пути. Б". БЕРЕЖКОВ.

НА СНИМКЕ: сцена из 
спектакля «Вестсайдская ис
тория»: в центре Док — ар
тист В. Мазурин.

Фото В. Казанцева.

РАЗМЫШЛЕНИЯ НАД КНИГОЙ

Ч Е Л О В Е К  И П Р И Р О Д А
...Это было зимой 1952 

ода. Над Лондоном затихли 
етры. Безветрие и темпера- 
урные инверсии над гигант- 
ким городом привели к 
тремителыюму росту кон- 
;ентрации вредных веществ

воздушном бассейне. За 
резвычайно короткое время 
[ондон окутался непрогляд- 
ой мглой. На улицах зажг-> 
ись бесполезные фонари, 
[вшкение остановилось. Воз- 
ух превратился в ядовитую 
месь удушливых газов. Все 
аселение британской столи- 
ы испытало тяжкие пора- 
ения. Больницы были заби- 
ы, несколько тысяч человек 
огибло. Неизвестно, чем бы
акончилось все это. если бы 
е изменились метеорологн- 
еские условия...

Этот факт наряду с други- 
:и — не менее убедительны- 
:и — приводится в прекрас
ой книге Михаила Васина 
Чистое небо». Автор, в не- 
алеком прошлом сибирский 
;урналист, посвятил свое 
очинение острейшей проб- 
еме наших дней — охране 
рироды. охране кладовой, 
з которой черпает человек 
се необходимое для жизни. 
!нига. только что выпущен- 
ая издательством «Совет- 
кая Россия», вызывает же- 
ание поразмышлять над ее 
траншами.

Научно-популярная ин- 
юрмация сегодня находит 
быт. как никакой другой 
(аир современной литерату- 
ы. Интерес и писателей, и 
итателей к научным з'нани- 
м' объясняется многими 
акторами. В частности, не- 
!алую роль играют темпы 
>азвития исследований.
Гельзя сбрасывать со счетов 
: такой немаловажный мо- 
гент, как превращение нау- 
и в «непосредственную дан- 
;ость» — с науки слетел 
реол таинственности, оку- 
ьгвавший ее в течение мно- 
их веков, развеялись пред- 
тавления о научной дея- 
ельности, как об уделе из
данных. Сегодня наука — 
то массовый вид деятельно- 
ти. Последние статистиче- 
кие справочники свидетель- 
tbvjot о том, что в нашей 
;тране в сфере науки так 
[ли иначе занята огромная 
[рмия людей -г— около трех( 
гиллионов человек!

Наконец, необходимость 
ф.еврашения мировоззрения 
[аждого гражданина нашего 
осударства в научное — за- 
(ача поставленная Програм- 
юй КПСС. — делает про- 
гаганду знаний в наших со- 
шальных условиях особо 
важным делом.

Поэтому не удивительно, 
но сборники научно-худо- 
кественн'ого жанра, в част- 
!ости, книги, выпущенные 
Западно-Сибирским книжным 
(здательством в последние 
■оды — «Шар великана», 
(Люди первой тропы». 
гЖрецы белой птицы 
?терх». — исчезают с п-ри- 
тавков сразу же. как только 
юявятся в магазинах.

Активная популяризация 
щуки, приобщение огромно- 
чз числа людей к научной 
информации, безусловно, 
благородное и социально 
щжное дело. Но, как и во 
зсяком массовом процессе, 
здесь могут быть —- и уже 
намечаются — недосмотры, 
згрехи. чрезмерное увлече
те  одной стороной процесса. 
Все еще мало выходит книг

о сбережении, охране приро
ды, о восстановлении тех ре
сурсов, которые уже вычер
паны человечеством из при
родных кладовых. Если же 
такие книги и выходят, то 
тиражи их непозволительно 
малы. Посвящены же эти 
«нити в основном охране 
лесов, полей, водоемов. По
этому столь отрадно появле
ние книги Михаила Васина, 
посвященной охране голубо
го океана, окутывающего 
планету.

Автор буквально с первых 
же страниц самым решитель
ным образом заявляет о 
своей позиции. Он категори
чески протестует против 
бездумных утверждений о 
том, что человек — «царь 
природы». Автор пишет с 
гневом и болью: «...а титул 
самодержца прежде всего 
означает, что тот, кто носит 
его. обладает привилегией не 
думать и ни за что не отве
чать. Подданные для него— 
прах. Основной элемент его 
сознания — всесилие и без
наказанность. Все это мы 
прочно усваиваем на третьем 
году жизни из детских ска
зок. В школе идет закрепле
ние материала. Нас снова и 
снова убеждают, что мы — 
самодержцы всея природы, 
что наша задача — «поко
рять» ее. И брать у нее то. 
что захотелось. Без всяких 
размышлений и сентиментов. 
Не ожидая от нее милостей».

Автор резко протестует 
против такого взгляда. Он 
утверждает, что наше отно
шение к природе зачастую 
бездумно, безответственно 
и небезопасно. А наша ка
жущаяся независимость от 
состояния окружающей сре
ды — не более, чем фикция. 
Михаил Васин говорит в 
своей книге об охране атмо
сферы — матери современ
ной жизни, которая одно
временно является и до
черью этой самой жизни.

Атмосфера колышется над 
всеми нами и над каждым из 
нас. Атмосфера, как это ни 
покажется странным на пер
вый взгляд, связывает не 
только людей,. живущих од
новременно на разных мате
риках. Она связывает в еди
ное человеческое общежитие 
поколения, разделенные тол
щей сотен и тысяч лет. Из
вестный английский популя
ризатор науки Джеймс 
Джинс недавно, например, 
пользуясь числом Авогадро, 
доказал, что когда кто-ни
будь из нас делает вдох, в 
его легкие попадает полтора 
десятка молекул, участво
вавших в предсмертном 
вздохе Цезаря!

Развитие «разрешающей 
способности» человека по 
отношению в природе идет 
весьма энергично. При этом 
степень овладения энергети-. 
ческими и иными ресурсами 
планеты и околоземного про
странства сказывается на 
многих сторонах жизни чело
вечества. И тут, как говорил 
в свое время Ф. Энгельс, 
■мы получаем результаты, 
которые предвидим, и ре
зультаты, которые не можем 
даже предсказать. Особенно 
относится это к атмосфере. 
Только в последние годы 
стала четко вырисовываться 
реальная картина. В частно
сти, касающаяся теплового 
баланса планеты и ее атмо
сферы. Известно, что Земля 
излучает в космическое про

странство ровно столько 
•энергии, сколько дает ей 
Солнце (разумеется, не счи-. 
тая усвоенного в ходе био
логических процессов). В 
настоящее время, энергово
оруженность человечества 
настолько возросла, что при
бавка к теплоотдаче планеты 
становится весьма ощутимой. 
А это, оказывается, весьма 
опасно: достаточно поднять 
температуру атмосферы над 
планетой на два градуса.^что- 
бы начался процесс, глобаль
ные последствия которого 
даже трудно предвидеть. 
Начнут таять льды Гренлан
дии, Антарктиды и Арктики, 
исчезнет вечная мерзлота... 
Это может поднять на не
сколько метров уровень ми
рового океана, и тогда совре
менные индустриальные го
рода окажутся на дне, общая 
площадь суши значительно 
уменьшится, а плодородные 
зоны превратятся в пустыни. 
Но это — возможные по
следствия. А вот уже реаль
ные: подсчитаны не только 
потерянные жизни, но эко
номический ущерб. Амери
канцы подсчитали, что от за
грязнения воздуха промыш
ленными выбросами прямой 
материальный ущерб достиг 
в 1949 году — 0,5 миллим 
арда долларов, в 1964 году 
— 11 миллиардов долларов, 
в 1967-м — десятков милли
ардов долларов...

Михаил Васин утвер
ждает, что сейчас наста
ло время принимать ре
шительные меры для ог- 
рождения природы (и, в 
частности, атмосферы) от 
хищнического отношения к 
ней. Соответствующие реше
ния принимаются и на уров
не правительств. СССР — 
первая страна в мире, зако
нодательство которой уста
навливает предельно допу
стимые концентрации атмо
сферных загрязнений. В ча
стности, в нашей стране за
прещено вводить в действие 
новые предприятия, если на 
них не предусмотрено строи
тельство газоочистных со
оружений.

Автор книги с гордостью 
отмечает, что охрана приро
ды в Советском Союзе, как 
и в других социалистических 
странах, является важней
шей государственной зада
чей, делом всего народа, 
что государство всемерно 
поддерживает деятельность 
общественных организаций, 
направленную на сохран
ность, восстановление И 
улучшение природной сре
ды". Большое значение в на
шей стране придается и вос
питанию людей в духе бе
режного отношения к при
родным ресурсам.

Книга Михаила Васина 
имеет особое значение в ус
ловиях жизни под сибир
ским небом — общеизвест
но. что в наши дни Сибирь 
больше, чем любой другой 
регион страны, привлекает 
внимание исследователей, 
проектантов и строителей. 
Не случайно «Чистое небо» 
содержит конкретные приме
ры из практики проектирова
ния и строительства в Крас
ноярском крае. Кемеровской 
области, на Дальнем Восто
ке я в других местах сибир
ского региона.

Вл. КОГАН,
кандидат философских 

наук.

Рядом с правлением колхо
за имени Фрунзе Зырянского 
района построено большое 
светлое здание. Это детский 
комбинат. В нем размести
лись сад и ясли. Для детей

работников колхоза созданы 
все условия. Отличное пита
ние, просторные “ игровые 
комнаты, спальни. Комбинат 
считается лучшим в районе.

Валентина Лактионова в

прошлом году окончила пед
училище. Сейчас она работа
ет воспитателем старшей 
группы. Ребятишки очень 
любят свою воспитательницу.

Фото В. Казанцева.

ВАМ НУЖНА РАБОТА?
С 1969 года в Томске ра

ботает городское бюро по 
трудоустройству и информа
ции населения. Его услуга
ми пользуются также жите
ли других городов и сел на
шей области. Сюда поступа
ет множество писем от граж
дан. Одни интересуются воз
можностью трудоустройства 
по специальности, другие— 
правилами поступления на 
различные курсы, третьи 
уточняют жилищно-бытовые 
вопросы, связанные с пере
ходом на новое место рабо
ты. Люди приходят и прихо
дят.

К сожалению, те, кто не 
знает роли и назначения 
службы, трудоустройства 
и информации, подыскивают 
случайную работу и от этого 
много теряют. Нередко това
рищей, направленных в от
делы кадров организаций я 
предприятий. спрашивают: 
«Вы — местный житель, хо
рошо знаете, где находится 
наше предприятие. Почему 
сразу не пришли к нам, а 
обратились в бюро по трудо
устройству?». Следовал ре
зонный ответ: «Зачем же 
тратить время, чтобы обой
ти многие предприятия. Луч
ше зайти сразу в бюро, где 
мне все расскажут и даже 
посоветуют, каким видом 
транспорта доехать».

В бюро действительно 
сосредоточены все необходи
мые сведения о потребности 
предприятий города в рабо
чих и служащих. И очень 
удобно получить нужную 
справку в одном месте — по 
проспекту Ленина, 151-й. Ес
ли обычно человек теряет, 
подыскивая работу, 18 дней, 
то трудоустройство через 
бюро проходит за 4—. 5  
дней.

В прошлом году в бюро 
по вопросам трудоустройства 
обратилось 6.653 человека, 
из . них 2.550 не имели про
фессии. Среди обративших
ся к нам было 950 инже
нерно-технических работни
ков и служащих. 4.334 чело
века устроены и работают в 
промышленности, строитель
стве, сельском хозяйстве. 
За три года девятой пяти
летки в народное хозяйство 
направлено около 15 тысйч 
человек.

Отдельные предприятия 
испытывали серьезный дефи
цит рабочих, вызванный вво- 
дом новых производствен
ных мощностей, текучестью 
кадров и другими причина
ми. Городским бюро и отде
лом по использованию тру
довых ресурсов облисполко
ма нм былй своевременно 
направлены рабочие, что по
ложительно сказалось на ор
ганизации нового производ
ства.

На ряде предприятий еще 
велика текучесть кадров. 
Так, в производственном 
объединении «Сибкабель» в

1972 году текучесть состав
ляла 2э,8 процента, а в
1973 году — 32,2 процента, 
на шпалопропиточном заво
де — соответственно 46.3 
и 42.5 процента, трикотаж
ной фабрике — 30.8 и 35,5, 
Томском рыбозаводе — 62 
и 65,5 процента.

Областной отдел по ис
пользованию тр5ШОвых ре
сурсов. исполкомы районных 
Советов и отделы по соци
альному обеспечению, учи
тывая желание пенсионеров, 
инвалидов и домохозяек тру
диться, принимали меры, 
чтобы обеспечить их работ 
той. -Большинство граждан, 
обратившихся к нам, сейчас 
работает в промышленности, 
в системе торговли и обще
ственного питания, на пред
приятиях бытового обслу
живания.

При городском бюро соз
дана комиссия горисполкома 
на общественных началах, 
которая проводит работу по 
воспитанию и трудоустрой
ству лиц, уволенных за на
рушения трудовой дисцип
лины. Провинившемуся вы
дается направление только 
после подробного разбора 
его -проступка. В течение од
ного месяца проведено 15 
заседании комиссии, на ко
торых заслушаны более 
двухсот человек, допустив
ших нарушения законода
тельства о труде. Все она 
направлены на работу в 
промышленность, строитель
ные организации и в сферу 
обслуживания.

Томский горком КПСС 
принял постановление «О 
мерах по сокращению теку
чести кадров на предприя
тиях промышленности,
строительства и транспор
та». В нем особое вниманий 
уделено улучшению воспита
тельной работы с молот 
дежыо. Условия их труда, 
быт в общежитиях, повыше
ние деловой квалификация, 
— этим вопросам отделы 
кадров предприятий должны 
уделить первостепенное вни
мание.

Йа наш взгляд, необходи
мо, Чтобы лица, не работают 
щие три и более меся
цев, принимались на пред
приятия только по направ
лению комиссии. Для устра
нения ряда нарушений за
конодательства о труде ж 
прописки в городе многое 
могли бы сделать паспорт
ные столы милиции.

С. КИСЕЛЕВ,
заведующий Томским 

городским бюро по трудо
устройству и информа

ции населения.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ТУР ШЕСТОЙ
Ф у т б о л и с т ы  « К а й р а т а *  14  

м ая  в  о ч е р е д н о м  т у р е  ч е м п и о 
н а та  с т р а н ы  с ы г р а л й  в А л м а -  
А т е  в н и ч ь ю  —  0:0 с д о н е ц к и м  
« Ш а х те р о м » .  И гр а  б ы л а  н е и н 
те р е с н о й .  А  в о т  в  Т а ш к е н т е  
« П а х т а к о р *  п о к а з а л  о т л и ч 
н ы й  ф утбол '. О н  у в е р е н н о  п о 
бедил  к о м а н д у  « З а р я »  (В о р о 
ш и л о в гр а д )  —  4:2 (1:0).

О с тр ы м , н е с м о тр я  н а  н у л е 
в у ю  н и ч ь ю ,  б ы л  т а к ж е  и  м атч  
м е ж д у  к о м а н д а м и  « З е н и т *  (Л е 
н и н гр а д ) и « А р а р а т »  (Ер е ван ). 
О н  п р о ш е л  в  в ы с о к о м  тем пе.

М и р о м  р а з о ш л и с ь  в о  Л ьв о в е  
« К а р п а т ы »  и Ц С К А  —  1:1 (0:0).

В  О дессе  ф у т б о л и с т ы  « Ч е р 
н о м о р ц а »  с ы г р а л и  в н и ч ь ю  —  
3:3 (2:2) с к и е в с к и м и  д и н а м о в 
ц а м и , д в а  м я ч а  з а б и л  к и е в л я 
н и н  Б у р я к .

В о  в с т р е ч а х  « Д и н а м о »  (М о 
с к в а )  —  « Д и н ам о »  (Т би л иси ) и 
«Д н е п р »  —  « Т о р п е д о *  с ч е т  не 
б ы л  о т к р ы т .  В  м атч е  д и н а м о в 
ц е в  п о л у ч и л и  п р е д у п р е ж д е н и я  
з а  н е с п о р т и в н о е  п о в е д е н и е  м о 
с к в и ч  К о м а р о в  и  тб и л и с е ц  
Г уцаев .

П о сл е  ш е с т и  т у р о в  п о -п р е ж 
н е м у  « тр о е в л а с ти е » :  п о  в о с е м ь  
о ч к о в  у  Ц С К А ,  « Д н е п р а *  и 
к и е в с к о го  « Д и н а м о *.

(К ор р . Т А С С ).

С С С Р - С Ш А - 7 : 4
М О С К В А ,  14 м ая . (Корр . 

Т А С С ). Б о к с е р ы  с б о р н о й  С С С Р  
п о б е д и л и  с е го д н я  н а  р и н ге  
Д в о р ц а  с п о р т а  в Л у ж н и к а х  
с б о р н у ю  С Ш А .  Э т о  б ы л а  д е с я 
т а я  в с тр е ч а  к о м а н д  д в у х  с тр ан , 
во  в с е х  п р е д ы д у щ и х  у с п е х  
т а к ж е  б ы л  на  с то р о н е  с о в е т 
с к о й  к о м а н д ы . Л и ш ь  о д и н  бой  
з а к о н ч и л с я  д о с р о ч н о  —  Д ав и д  
Т о р о с я н  и з  Е р е в а н а  в ы и гр а л  
за  я в н ы м  п р е и м у щ е с т в о м  у  
К а н а  Х е р м о с и л л о .

С минимальным счетом
Н а  с т а д и о н е  « Т р у д *  в  о ч е р е д 

н о й  к а л е н д а р н о й  и гр е  н а  п е р 
в е н с т в о  С С С Р  п о  ф у т б о л у  
в с тр е т и л и с ь  т о м с к и е  т о р п е д о в 
ц ы  и к о м а н д а  « А в т о м о б и л и с т»  
и з  К р а с н о я р с к а .

П е р в а я  п о л о в и н а  и г р ы  п р о 
ш л а  в о б о ю д н ы х  а т а к а х .  Н а  
19-й  м и н у т е  т о м и ч и  д о б и в а ю т 
ся  у сп е х а .  В. К у ц  т о ч н ы м  п а 
сом  в ы в е л  н а  у д а р н у ю  п о з и 
ц и ю  А. Е р е м и н а ,  и т о т  с х о д у  9  
п о с л а л  м я ч  в вор о та . 1:0 п о в е 
ли  то м и ч и .

В т о р о й  т а й м  н а ч а л с я  а к т и в 
н ы м и  а т а к а м и  х о з я е в  пол я. Д о
в о л ь н о  о с т р о  п р о ш л а  к о н ц о в 
к а  м атч а . Н а  87 -й  м и н у т е  с  л и 
н и и  ш т р а ф н о й  п л о щ а д к и  к а 
п и т а н  « А в т о м о б и л и с т а *  Ю . С и п -  
к и н  о п а с н о  б ь е т  в н и ж н и й  
у го л  во р о т , н о  А . Б о р о д и н  в 
б р о с к е  в ы р у ч а е т  к о м а н д у .

С  м и н и м а л ь н ы м  с че то м  1:0 
з а к о н ч и л с я  э т о т  м атч .

А . Е Р О Ф Е Е В .

16  м ая  —  « В  д о б р ы й  ч а с * .
17  м ая  I—  « В а л е н с и а н с к а я  

вдова» .
Н ачало  сп ек та к л е й  — в  19 

ч а с . 30 м ин.

К И Н О
сйгодня

В КИНОТЕАТРАХ 
имени М. ГОРЬКОГО 

« П а р и ж с к и е  т а й н ы »  —  8-35,
10- 30, 12-25, 14-20, 16-15, 18-10,
20 -05  22. « М у ж ч и н ы  н а  о д н о
л и ц о »  —  8-35. 10-30. 12-25,
14-20. 16-15, 18-10, 20-05, 22.
З а л  ки н о х р о н и к и . « Д и к а я  
ж и з н ь  Г о н д в а н ы »  —  9. 10-05,
11 - 10, 12-15, 13-20, 14-25, 15-30, 
16-35. 17-40. 18-45. 19-50, 20-55, 
22

«ОКТЯБРЬ»
« П а р и ж с к и е  т а й н ы »  —  8-40,

12- 30, 14-25„ 16-20, 18-15, 20-10.
22. Д ля де те й  —  «Ох, у ж  э та  
Н а с т я »  —  10-35. « М у ж ч и н ы  н а  
о д н о  л и ц о »  —  8-30. 10-25, 12-20, 
14-15, 16-10. 18-15, 20-10, 22.
Д л я  д е те й  —- « М а р ш  п о к о л е 
н и й »  —  10-25.

имени И. ЧЕРНЫХ
« В с т р е ч а  со  с ч а с ть е м »  —

8-30. 10-25. 12-20, 14-15. 16-10,
18-15, 20-10, 22-05. « М у ж ч и н ы  
н а  о д н о  л и ц о »  —  8-30, 12-20,
16-10. 18-15, 20-10. 22. Д л я  де 
те й  —  « П р и н ц  В а я я »  —  10-25,
14-15.

«ПИОНЕР»
М у л ь т с б о р н и к  N» 19 « П р и 

к л ю ч е н и е  С и н б а д а -м о р е х о д а » —
9. 10-20, 11-40, 13. 14-20, 15-40, 
17. « Т р е ти й »  —  18-20. 20, 21-40.

«СИБИРЯК»
« В с т р е ч а  со  с ч а с т ь е м *  —

11, 12-50. 14-40, 16-30, 18-20,
20-10, 21-50. Для детей  —  « В о л 
ш е б н а я  б е к е ш а »  —  9-20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«С  ве се лье м  и о т в а го й »  —
17, 19. 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
« Э то  с и л ь н е е  м е н я »  —  18. 20. 

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

« П а р и ж с к и е  т а й н ы »  —  10,
12-15. 14-30. 16-45. 19. 21. 

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО» 

« П е ч к и -л а в о ч к и »  —  12, 14,
16, 18, 20, 22.

Ч Е Т В Е Р Г .  16 м ая  
П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А  

М О С К В А
15.35. Л ен инский  у н и вер си 

тет  м иллионов. «В чем  си ла

тр у д о в о го  к о л л ек ти в а» . 16.05. 
« С тар ая  к р еп о сть» . Т елеви зи он 
ны й  м н о го сер и й н ы й  х у д о ж ест 
вен н ы й  ф и льм . 2-я и  3-я сер и и . 
«К ом иссар  С ергуш ин».

Т О М С К
18.00. «На п о л я х  области» .

18.10. К ом м унист и  вр ем я.
«П артком  со в х о за  «К омсомо
лец» А синовского  р ай о н а  в
д н и  весен н его  сева* .

М О С К В А
18.30. «П олчаса  с Образце»- 

вы м ».
Т О М С К

19.00. « Н австр еч у  вы борам  в 
В ерховн ы й  С овет СССР». «Н а
ш и  кан д и д а ты » . В стреча и зб и 
р ател ей  с кан д и д ато м  в - деп у 
тат ы  В ерховного С овета СССР 
М. М. Зольновой .

М О С К В А
19.10. В елогонка М ира. П ере

д ач а  из ГДР. 19.25. «Н а стр аж е  
зав о ев ан и й  со ц и ал и зм а» . К го 
д о вщ и н е  В ар ш ав ско го  Догово
р а . 19.45. «Т ворчество  н ародов 
м и ра» . 20.15. Е. К апли н ская ; 
«Вот т а к и е  и стории ...» . «И сто
р и я  вто р ая » . П р ем ьер а  м ного
сер и й н о го  те л е с п е к т а к л я . 21.15, 
« В стречн ы й  п лан  С тавроп оль
ско го  к р а я  — в  д ей стви и » . 
22.00. «М олоды е голоса» . В сесо
ю зн ы й  тел ев и зи о н н ы й  к о н к у р с  
м о лод ы х  и сп о л н и тел ей . 23.00— 
23.30. «В рем я». И н ф о р м ац и о н 
н а я  п р о гр ам м а.

В Т О Р А Я  П Р О Г Р А М М А
Т О М С К

20.00. «Н овости». 20.10. Доку
м ен тал ь н ы й  ф и л ь м  «П отерян
н о е  вр ем я» . 20.30—23.00. 
М. Г орький . «Дети солн ц а» . Те
л ев и зи о н н ы й  ф и л ь м -сп ек так л ь . 
1-я и  2-я сер и и . (К и евская  сту 
д и я  х у д о ж е с тв е н н ы х  ф и льм ов).

С 15 мая по 15 июня на 
экранах города Томска и об
ласти проводится месячник 

1 показа кинофильмов по безо
пасности движения.

В программе месячника: 
«Внимание, перекресток*, 
«Угнали»,
«Неожиданный финиш», 
«Конец недели» и другие. 
Фильмы расскажут о до

рожно-транспортных проис
шествиях. Они предостере
гают от лихачества, в ре
зультате которого погибают 
люди, разбивается техника, 
приходит в . негодность пере
возимый груз.

Торжественное закрытие недели детского филь
ма, посвященной 50-летшо со дня присвоения пио
нерской организации им. В. И. Ленина, состоится в 
кинотеатре «Пионер» • 19 мая в 11-40. 13-40
премьерой художественного фильма «БОЛЬШОЙ 
ТРАМПЛИН».

РАДИО
Ч Е Т В Е Р Г ,  16  м ая

7.34. О бзор п осл ед н и х  и зв е 
стий . 7.40. «Люби свой  город». 
7.45. М у зы кал ьн ы й  ан тр ак т . 
7.50. Р е к л а м а  и о б ъ я в л ен и я . 
9.00. По стр ан и ц ам  га зе т  «К ра
сн ое зн ам я»  и  «М олодой лени-, 
нец». 9.10. « В есен н и е заб о ты  
п ар тко м о в»  — Т ом ский  рай о н . 
9.25. «Я лю блю  э т у  зем лю ». 
К онцерт. 9.45. «Н овостройки  
Т ом ска». О Д ворц е п и он еров  
р а с с к а з ы в а е т  гл ав н ы й  и н ж е 
н ер  т р ест а  «Т ом скж илстрой*  
С. В. Ч ер ев а н ь . 19.00. П ослед
н и е и зв ес ти я . 19.11. На п о л ях  
области . 19.16. Н австр еч у  в ы 
борам . «Н аш и кан д и д аты * . 
19.26. Р ад и о в еч ер  д л я  л е 
со за го то ви те ле й . «С оревн ова
нию  — ш и р о ки й  р азм ах »  _
со о б щ ен и я и з А слановского , 
Е ргай ского . Н ово-Тегульдетско- 
го л есп р о м х о зо в . На р ей д ах  
У сть-Ч улы м ской  сп л авк о н то р ы .

МЕНЯЮ благоустроенную 
однокомнатную квартиру в 
г. Барнауле на равноценную 
в г. Томске.

■ Справляться: г. Томск,
пос. Сштчфабрика. ул. 
Центральная, 7, кв. 1.

ВНИМАНИЮ А
АГИТКОЛЛЕКТИВОВ!
В кинопрокатных органи

зациях области скомплекто
ваны специальные програм
мы кинофильмов для обслу
живания избирателен.

Просим запланировать 
кинофильмы, для агитпунк-' 
тов. ,

ОБЛКИНОПРОКАТ.

Детскому саду Лй 34 
(ГРЭС-П) срочно требуются 
дневные и ночные няни, по
мощник повара.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Комсомольский, 69-а, к заве
дующей, телефон М® 4-35-66.

Томскому протезно-орто
педическому предприятию 
требуются: швеи-моторнст-
кн, дворник, рабочие по из
готовлению протезно-орто
педических изделий, врач 
ЛОР (по совместительству), 
врач-протезист, мастер по 
пошиву ортопедической обу
ви.

Обращаться: 634029,
Томск, ул. Советская, 43, 
к директору.

В пятницу. 17 мая 1974 
года, Томский политехниче
ский институт проводит для 
готовящихся поступать в 
ТПИ

«ДЕНЬ ОТКРЫТЫХ 
ДВЕРЕЙ».

Перед собравшимися вы
ступят ректор, деканы фа
культетов с информацией об 
институте и специальностях. 
После чего присутствующие 
познакомятся с учебными 
лабораториями, пересмотрят 
фильмы о ТПИ и прослуша
ют концерт.

Начало — в 17 час., в 
201-й аудитория 8-го кор
пуса (ул. Усова, 7).

Справки по телефону: 
92-3-17.

Приемная комиссия.

К ировский  р ай к о м  КПСС, 
го р зд р аво тд ел  и к о л л ек ти в  
п о л и к л и н и к и  ТА 3  о глуб о
к и м  п ри ско р б и ем  и звещ аю т 
о п реж д евр ем ен н о й  см ерти  
вр ач а-н ев р о п а то л о га  п оли 
кл и н и ки  №  3

К А Р П Е Н К О  
И в а н а  Д а н и л о в и ч а

и в ы р аж аю т  соболезн ова
ние родны м  й  бл и зки м  по
койного.

V
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